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Capítulo 4 
Marcha 4 de febrero de 2008: 

“No más Farc-EP” 

A. Antecedentes 
En esta movilización, confluyeron y se articularon todas las 

manifestaciones de inconformidad y de rechazo contra la 
violencia ejercida por las Farc-EP que ya venían gestándose con 
los acontecimientos que habían convocado las marchas 
anteriores, especialmente los acontecimientos posteriores a la 
masacre de los exdiputados del Valle del Cauca, que se 
constituyó en el principal indicador para poder afirmar que este 
grupo insurgente estaba experimentando el máximo nivel de 
desprestigio de toda su historia. Después de este evento quedó 
claro para la opinión pública nacional e internacional que las 
acciones de este grupo armado no representaban a la gran 
mayoría del pueblo colombiano pues precisamente, grandes 
sectores de ese pueblo marcharon ese día en su contra. Y que 
definitivamente el punto de inflexión, que venía marcando su 
derrota política era un hecho cierto. 

Además de las marchas realizadas el 12 de abril y el 5 de julio 
de 2007, otra serie de acontecimientos prepararon las 
condiciones para que millones de colombianos salieran a las 
calles a protestar contra las Farc-EP, como la fuga del 
Subintendente Jhon Frank Pinchao, el 16 de mayo de 2007, quien 
logra escapar de uno de los campamentos de las Farc-EP donde 
había estado retenido por ocho años. Estuvo 17 días en la selva, 
según su versión, sin comer, ni beber nada, hasta que fue 
encontrado por un comando antinarcóticos de la Policía, que lo 
trasladó hasta la base de la Institución en Mitú. 
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Con la llegada de Pinchao no sólo se conocieron pruebas de 
vida de Ingrid Betancourt, de los tres contratistas 
norteamericanos, de la existencia de Emmanuel, el hijo de Clara 
Rojas, de un policía y seis militares más, sino que se abrió una 
nueva mirada a las condiciones en las que tenían a los 
secuestrados, como el uso de cadenas metálicas en el cuello, 
brazos y piernas. 

Además la información entregada por el subintendente Pinchao 
dio un nuevo rumbo a las tareas de inteligencia destinadas a 
encontrar a los secuestrados y buscar la mejor forma de 
liberarlos. 

Otro acontecimiento importante fue la marcha del profesor 
Moncayo, padre del Cabo Moncayo, el 17 de junio de 2007, desde 
Sandoná, Nariño, hasta Bogotá, al final de la cual se realizó un 
acto político en la Plaza de Bolívar para exigirle al Gobierno el 
Acuerdo Humanitario.  

El denominado por los medios como Caminante por la paz, 
pidió al Gobierno el Acuerdo Humanitario para que no sólo 
liberaran a su hijo secuestrado en la toma de la base militar del 
cerro Patascoy, en 1997, sino la libertad de los demás 
secuestrados. Moncayo se convirtió en un símbolo de la lucha por 
la paz y la liberación de los secuestrados en varios países. 

Otros acontecimientos que prepararon las condiciones para 
que la marcha del 4 de febrero pudiera realizarse, fueron los 
golpes contundentes que las FF.AA propinaron a las Farc-EP en 
los últimos meses del año 2007. Uno de ellos fue la muerte del 
‘Negro Acacio’, conocida el 3 de septiembre de 2007, quien cayó 
en un combate en el que murieron quince guerrilleros más entre 
los departamentos de Guaviare y Guainía en la operación Sol 
Naciente. El Ministro de Defensa explicó que fue un duro golpe 
contra las Farc-EP, ya que este guerrillero manejaba importantes 
recursos, incluido el tráfico de armas, provenientes del 
narcotráfico. 

El Ejército indicó que en el campamento se encontraron fusiles, 
pistolas, equipos de comunicación y 4 GPS (Noticias RCN TV. 
2007, septiembre 3). 

Otro elemento visualizado fue la declaración del presidente 
venezolano Hugo Chávez, en favor del Acuerdo Humanitario. El 
9 de septiembre de 2007, el mandatario declaró que estaba 
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dispuesto a internarse en la selva colombiana, si fuera necesario, 
para hablar personalmente con Manuel Marulanda sobre el 
Acuerdo Humanitario (Chávez, H. 2007, septiembre 9. Noticias 
Caracol TV). 

Mientras tanto los medios transmitían la imagen de doña 
Emperatriz de Guevara, madre del Mayor Julián Ernesto 
Guevara, muerto en cautiverio desde febrero de 2006, pidiéndole 
a las Farc-EP, que cumplieran la promesa hecha desde hacía 19 
meses de la devolución del cuerpo de su hijo. La televisión 
mostraba el rostro de una madre agobiada y de una hija sin padre, 
quienes reclamaban de las Farc-EP, un gesto humanitario; esta 
construcción mediática resultó impactante para los televidentes. 
El Cicr afirmó que no se olvidaría de ayudar en la devolución del 
cuerpo del Mayor Guevara para terminar esta etapa de dolor 
(Noticias Caracol TV. 2007, septiembre 9). 

El 6 de noviembre de 2007 se conocieron declaraciones de 
Dilian Francisca Toro, en esa época, presidenta del Congreso de 
la República de Colombia, afirmando que existían pruebas de 
supervivencia de secuestrados por las Farc-EP que serían 
entregadas al presidente Hugo Chávez, el domingo antes de las 
elecciones en Venezuela. Indicó qué se debía pedir a la guerrilla 
que, además de las pruebas, se liberen a los secuestrados 
(Noticias Caracol TV. 2007, noviembre 6). 

Por otra parte, los medios informaban el 21 de noviembre de 
2007, que el juez de Estados Unidos que llevaba el caso del 
guerrillero de las Farc-EP, Simón Trinidad, dictaría sentencia el 3 
de diciembre contra él, por la presunta participación en el 
secuestro de los tres contratistas norteamericanos ocurrido en el 
2003. 

Además de la transmisión de noticias que reflejan las 
posiciones en contra de las Farc-EP, se suma otro antecedente, 
el inicio de la investigación de la Corte Suprema de Justicia el 21 
de noviembre de 2007, contra la senadora Piedad Córdoba por el 
delito de traición a la Patria. La Corte explicó que el proceso se 
adelantaba por una intervención de la congresista en México en 
la que pidió a los diplomáticos que rompieran relaciones 
diplomáticas con Colombia.  

 
Vengo a decirles que los gobiernos progresistas de América Latina 
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deben cortar las relaciones diplomáticas con Colombia, no puede ser 
posible que no se dé en Colombia el intercambio humanitario. No puede 
ser posible que los gobiernos democráticos de América Latina se reúnan 
con un Presidente elegido por la mafia, por el paramilitarismo. (Córdoba, 
P. 2007, noviembre 21. Noticias Caracol). 

 
El 22 de noviembre de 2007, Álvaro Uribe Vélez dio por 

terminada la mediación del Gobierno venezolano de Hugo 
Chávez y de la senadora Piedad Córdoba por el Acuerdo 
Humanitario, a causa, según él, del incumplimiento de las reglas 
que se habían acordado desde un inicio en Chile. El Presidente 
venezolano realizó una llamada al comandante del Ejército 
colombiano, General Mario Montoya, para preguntar sobre 
secuestrados por las Farc-EP. Esta llamada a un subalterno 
dentro de la cadena de mando, fue interpretada como una 
intromisión indebida por el presidente Uribe, quien había dejado 
claro que las únicas comunicaciones serían entre mandatarios 
(Noticias Caracol. 2007, noviembre 22). 

Las fuertes reacciones no se hicieron esperar. Ese mismo día 
familiares de secuestrados, como la esposa de Luis Eladio Pérez 
indicó que Uribe acabó con la labor de mediación del presidente 
Hugo Chávez porque carece de voluntad política para concretar 
un Acuerdo Humanitario… Nuestros familiares están condenados 
al eterno cautiverio mientras tengamos como presidente al señor 
Álvaro Uribe Vélez (Pérez, A. 2007, noviembre 22. Noticias 
Caracol). 

Piedad Córdoba, expresó su inconformidad por la terminación 
de las negociaciones, confirmando que sí hubo una conversación 
con el comandante del Ejército, pero solo  para hablar del Acuerdo 
Humanitario.  La Senadora explicó que había llamado al 
presidente Hugo Chávez, quien había solicitado hablar con el 
General Mario Montoya. Chávez sólo preguntó por su familia y 
por los policías y militares secuestrados, preguntando cuántos 
eran y expresó su compromiso por sacar adelante un Acuerdo 
Humanitario. Piedad Córdoba se quejaba de no haber sido 
notificada por el Gobierno colombiano sino por los medios, que se 
daba por terminada su labor en la negociación (Córdoba, P. 2007, 
noviembre 22. Noticias Caracol). 

Por su parte, el Gobierno venezolano aceptó la decisión del 
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Gobierno colombiano pero expresó su frustración. 
  

…dado que de esta manera se aborta un proceso que se venía llevando 
con pulso firme y en medio de grandes dificultades, habiéndose obtenido 
en apenas tres meses grandes avances que hacían pensar en la 
posibilidad de solucionar este drama humano que afecta a Colombia.  

 
En el comunicado el Gobierno de Venezuela agradeció a la 

senadora Piedad Córdoba por su participación en la mediación 
que merecía otro destino.  Además hizo llegar a los familiares un 
mensaje de fe en Dios y en el buen juicio de quienes tienen el 
poder de tomar sabias decisiones, y los motiva a seguir la lucha 
para recuperar a sus seres queridos (Noticias Caracol. 2007, 
noviembre 22). 

Tres días después de terminada la negociación, el presidente 
Hugo Chávez declaró al mundo que las relaciones con Colombia 
las congelaría porque había perdido total confianza en el gobierno 
colombiano.  

“Lo que el Gobierno de Colombia ha hecho es lanzar un escupitajo  
brutal en el rostro, la falta de respeto del presidente Uribe, que si así 
trata a otro Presidente de Estado me imagino lo demás. El presidente 
Uribe está mintiendo de manera descarada y Colombia no merece un 
Presidente así, merece un Presidente que sea digno (Chávez, H. 2007, 
noviembre 25. Noticias Caracol). 

 
El mismo 25 de noviembre de 2007, Álvaro Uribe Vélez 

reacciona ante la declaración de Hugo Chávez. Uribe, aseguró 
que los intereses del Presidente venezolano son electorales y no 
se puede permitir que llegue a Colombia un Presidente amigo del 
terrorismo.  

 
La verdad es que cuando no hay argumentos y se aferra a los insultos 

como usted lo hace, se afectan no solamente las relaciones 
internacionales sino que usted con sus insultos afecta la dignidad del 
propio pueblo de Venezuela que usted representa. La verdad es que 
nosotros necesitamos una medición contra el terrorismo y no 
legitimadores del terrorismo.  Sus palabras y su actitud dan la impresión 
de que usted no está interesado en la paz de Colombia sino que 
Colombia sea víctima de un gobierno terrorista de las Farc. Nosotros 
necesitamos que nos ayuden a superar la tragedia del terrorismo pero 
que no se aprovechen de la necesidad del Acuerdo Humanitario para 
enfocar la ayuda en Colombia y venir a Colombia simplemente a 
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intervenir en ella para fomentar un proyecto expansionista. En Colombia 
ese proyecto no tiene entrada. (Uribe, A. 2007, noviembre 25. Noticias 
Caracol). 

 
El 28 de noviembre, el Congreso de la República decidió hacer 

una sesión de debate que sería pública y transmitida por el Canal 
Institucional en donde la senadora Piedad Córdoba debería 
explicar el alcance de su mediación en el Acuerdo Humanitario, 
algunos congresistas cuestionarían a la Senadora. 

Algunos senadores manifestaron que una mediación no se 
podía convertir en un show, siendo más importante el 
protagonismo que el resultado. Mientras que el Partido Liberal 
indicaba que había que atacar a Chávez y a las Farc-EP y no a 
Piedad Córdoba (Noticias Caracol TV. 2007, noviembre 28). 

Uno de los sucesos más significativos ocurrido el 30 de 
noviembre de 2007, fue la captura de tres personas con 16 
pruebas de supervivencia de secuestrados en la selva. Desde 
hacía un mes la Fiscalía había interceptado los teléfonos de los 
tres guerrilleros. 

Al sur de Bogotá fueron capturados los tres presuntos 
integrantes de las Farc-EP que llevaban las pruebas de 
supervivencia. Cuatro de los cinco discos compactos registran 
fechas de grabación del 23 y 24 de octubre de 2007. En las 
interceptaciones siempre se hablaba de un paquete, lo que indicó 
inicialmente a las autoridades que podría ser un atentado. Sin 
embargo, al realizar la operación se encontró que los presuntos 
guerrilleros confirmaron que tenían la misión de hacer llegar las 
pruebas de supervivencia de los secuestrados a Caracas. 

El ministro de Defensa, Juan Manuel Santos aseguró ese 
mismo día que las pruebas de supervivencia no eran necesarias, 
que se trataba de otra artimaña de las Farc-EP.  

Los tres presuntos milicianos fueron llevados ante un juez y 
sindicados por delito de secuestro agravado y rebelión, ellos 
negaron los cargos, mientras  su abogado defensor indicó que se 
les había encomendado entregar un video y que desconocían el 
contenido de este (Noticias Caracol TV. 2007, noviembre 30). 

El Presidente venezolano, por su parte, confirmó que las 
pruebas de supervivencia iban dirigidas a él y que las autoridades 
colombianas las interceptaron, poniendo en riesgo a los cautivos.  
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Estaban actuando de mensajeros, los iban a mandar para acá, para 
hacerlos públicos. Eso no es más que una demostración de cómo el 
gobierno de Colombia, el Presidente Uribe, de manera inhumana, e 
insensible no quiere que se liberen esas personas (Chávez, H. 2007, 
noviembre 30. Noticias Caracol TV). 

Ante las declaraciones del presidente Chávez, el Comisionado 
de Paz, Luis Carlos Restrepo respondió que si los mensajes iban 
para Chávez no entienden porque se encontraba una carta de los 
secuestrados dirigida al Mono Jojoy, para que los cambiaran de 
campamento y otra carta del teniente Malagón que pide a Chávez 
que interceda para que su lugar de cautiverio no sea Colombia 
sino Venezuela (Restrepo, L. 2007, noviembre 30). Noticias 
Caracol TV). 

Las quince pruebas de supervivencia encontradas contienen 
las imágenes más duras que Colombia pudo ver a partir del año 
2007. Cada una de ellas representa el dolor de los secuestrados, 
lo que facilitó a los medios de comunicación intensificar en forma 
significativa la campaña de desprestigio internacional en contra 
de las Farc-EP.  

Las imágenes de quince retenidos ilegalmente en la selva 
colombiana incluidas las de Ingrid Betancourt, quien fue 
secuestrada cuando recorría el país siendo candidata 
presidencial, el 23 de febrero de 2002, aparece sentada en una 
banca en algún lugar de la selva; Luis Eladio Pérez, secuestrado 
el 10 de junio de 2001, de quien se conocían tres pruebas de 
supervivencia, pero esta es la primera imagen visual que se 
conocía del político; tres policías, entre ellos el Teniente Vianey 
Rodríguez Porras, quien fue retenido en Mitú el 1 de noviembre 
de 1998 y el Subintendente Armando Castellanos, retenido el 16 
de noviembre de 1999 (las últimas noticias de él, fueron las 
declaraciones de Jhon Frank Pinchao, quien indicó que habían 
estado juntos en el mismo campamento); siete militares, entre 
ellos, el Cabo Primero, Julio César Buitrago, retenido en 
Miraflores, Guaviare, el 3 de agosto de 1998, y de quien no se 
conocían pruebas desde hacía 4 años; el Teniente Juan Carlos 
Bermeo, retenido el 3 de agosto de 1998, en Miraflores; el 
Teniente Raimundo Malagón, retenido el 8 de abril de 1999, en la 
Uribe, Meta; el cabo Armando Flórez, retenido el 3 de agosto de 
1998 en Miraflores; el Cabo Primero, José Miguel Arteaga, 
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retenido el 2 de marzo de 1998 en Caquetá; el Sargento 
Viceprimero, Erasmo Romero, retenido el 3 de agosto de 1998, 
en Miraflores, Guaviare; el Sargento Primero José Ricardo 
Marulanda, el 2 de marzo de 1998; el Sargento Segundo Amaón 
Flórez Pantoja, el 3 de agosto de 1998, en Miraflores, y 
finalmente, los tres contratistas norteamericanos, Mark 
Gonsalves, Keith Stansell y Thomas Howes (Noticias Caracol TV. 
2007, noviembre 30). Estas imágenes, que le dieron la vuelta al 
mundo, mostraron que habían sido cambiados de campamento.  

Tan pronto como se conoció la noticia, la Fiscalía General de la 
Nación se convirtió en el sitio de encuentro de los familiares de 
los secuestrados, quienes esperaban la entrega de las pruebas 
de supervivencia de sus familiares. 

Ángela de Pérez, esposa de Luis Eladio Pérez, y algunos de los 
familiares de los secuestrados, afirmaron que esas pruebas se 
consiguieron debido a la gestión del presidente Chávez y la 
senadora Piedad Córdoba a quienes agradecieron por su gestión 
(Pérez, A. 2007, noviembre 30. Noticias Caracol TV). 

Las reacciones de los familiares de los plagiados fueron 
inmediatas. La familia de la excandidata Ingrid Betancourt 
manifestaba que sentía alegría, pero un profundo dolor. A la vez, 
su esposo afirmó que tenía cuatro años y tres meses de no saber 
nada de ella, manifestó que le partió el alma verla tan delgada y 
tan triste.  El hijo de Ingrid dijo que la vio delgada y con problemas 
de salud, pero que al menos estaba viva. 

Yolanda Pulecio, madre de Ingrid, manifestó que sentía mucho 
dolor al ver la tristeza de su hija, lo delgada que estaba, su mirada 
al suelo, sus manos como con unas cadenas, el pelo largo que 
indicaba los casi seis años de dolor que había pasado (Pulecio, 
Y. 2007, noviembre 30. Noticias Caracol TV). 

La familia de Luis Eladio Pérez, de  quien sólo se conocían 
cartas, pudo verlo por primera vez después de seis años de estar 
secuestrado. Las imágenes del excongresista conmovieron en lo 
más profundo a su esposa. Ángela de Pérez, afirmó que el grito 
que Luis Eladio quería lanzar era, no me utilicen más, respétenme 
yo soy un hombre con dignidad. Las imágenes le produjeron una 
tristeza muy grande. Le pidió a la guerrilla una salida inmediata 
que pusiera fin al cautiverio de todos los secuestrados (Pérez, A. 
2007, noviembre 30. Noticias Caracol TV). 
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Alfredo Almeyda, quien fue secuestrado con Luis Eladio Pérez, 
afirmó que lo complacía verlo vivo, y que con la mirada agachada, 
estaba lanzando un mensaje al Gobierno nacional y a las Farc, 
manifestando que no podía más con esa tortura y esa situación 
tan difícil (Almeyda, A. 2007, noviembre 30. Noticias Caracol TV). 

Al conocerse las pruebas de vida de los secuestrados, el 
presidente Álvaro Uribe calificó a las Farc-EP como un grupo 
terrorista. El mandatario manifestó que la condición de los 
detenidos era similar a la que se vivía en un campo de 
concentración Nazi. Aseguró, que su Gobierno estaba dispuesto 
a aceptar la mediación de Francia y exigió a las Farc-EP la 
entrega unilateral de los secuestrados, así fuera necesario la 
intervención del presidente Hugo Chávez.  

 
Si las Farc no le entrega pruebas al Gobierno de Colombia es porque el 

grupo terrorista de las Farc, odia al Gobierno de Colombia, entonces que 
lo haga de manera unilateral al presidente Chávez, por quien dicen tener 
respeto, y expresamos al Gobierno de Francia nuestra disposición de 
buscar con la comunidad internacional mecanismos para la liberación de 
los secuestrados y que no implique protagonismo político del terrorismo. 
(Uribe, A. (2007, noviembre 30). Noticias Caracol TV). 

 
Para reforzar más el mensaje, los medios analizaron las 

pruebas de supervivencia que dieron cuenta del paso del tiempo 
en los rasgos físicos de todos los secuestrados y de las duras 
condiciones en las que se encontraban. 

En el caso de los tres norteamericanos, las primeras imágenes 
que se conocieron databan del 4 de abril de 2005 cuando 
aparecieron con prendas militares, siempre juntos, y con el jefe 
guerrillero Mono Jojoy, pero, con el paso de los años, denotaban 
signos de cansancio. Thomas aparece más delgado, con algunas 
arrugas y con menos cabello. Mark Gonzalves lucía más delgado 
y pálido, no pronuncia una sola palabra, Keith muestra una 
pérdida de peso (Noticias Caracol TV. 2007, noviembre 30). 

Las familias de los secuestrados que no recibieron pruebas, 
dijeron que seguirían esperando. La madre de Clara Rojas, Clara 
González de Rojas, felicitó a todas las familias que recibieron 
pruebas de sus seres queridos. Ver a Ingrid, recordarla como era 
ella, y verla ahora alicaída mirando al suelo, nos da mucha tristeza 
(González, C. (2007, noviembre 30). Noticias Caracol TV). 
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La esposa de Óscar Tulio Lizcano se alegró y compartió la 
alegría de que estuvieran vivos, aunque en condiciones muy 
deplorables. Todos señalaron que seguían esperanzados en que 
las Farc-EP cumplieran con la promesa que hicieron a la 
senadora Piedad Córdoba de enviar más pruebas de los 
secuestrados. 

Patricia Nieto, esposa de Sigifredo López, manifestó que día a 
día es una agonía y que ojalá las Farc-EP pudieran entender el 
dolor que sienten las familias. En la casa de Patricia Nieto había 
sentimientos de alegría por las pruebas de supervivencia de 
algunos familiares que estaban esperando, pero también de 
tristeza porque no llegaron pruebas de Sigifredo López. 

Patricia Nieto manifestó que sentía desilusión por el 
rompimiento de las negociaciones que estaban haciendo el 
presidente Chávez y la senadora Piedad Córdoba. Afirmó que no 
se podía esperar más tiempo y que el presidente Uribe y las Farc-
EP deberían sentarse a dialogar. 

Las pruebas de vida alegraron a quince familias, pero dejaron 
sumergidas a 31 más en la tristeza, a un grupo de políticos, 
militares y policías considerados canjeables. Los parientes 
pidieron a la guerrilla que no los dejaran morir en la selva y 
afirmaron que necesitan pruebas o la liberación inmediata. 

El niño Johan Steven Martínez, hijo de Flavio Martínez 
secuestrado hacía diez años, pidió a las Farc-EP que liberaran a 
su padre a quien aún no conoce (Noticias Caracol TV. 2007, 
noviembre 30). 

Una de las pruebas encontradas fue la del teniente Raimundo 
Malagón, quien expresaba que:  

 
…esto que ustedes están viendo no es la realidad que se vive, cosas 

infrahumanas que se viven como es hacer las necesidades en un hueco, 
tomar baños en caños no aptos para un ser humano, encadenados de 
noche, de día, en estos momentos la cadena fue quitada… Estudien la 
posibilidad donde en territorio de Venezuela sea decretada una zona 
donde nos puedan ubicar a los cautivos, pidiendo que de esa manera 
ayudaría a que no se pierdan más vidas humanas. (Malagón, R. 2007, 
noviembre 30. Noticias Caracol TV).  

 
Ante las pruebas de supervivencia encontradas, el Embajador 

de Estados Unidos, William Brownfield, agradeció a las Fuerzas 
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Militares por conseguirlas y llamó a las Farc-EP a solucionar la 
situación del secuestro, de inmediato. Ojalá sirva como un 
impulso a las personas responsables del secuestro. Es un 
llamado a las Farc para resolver esta situación tan injusta y poner 
en libertad lo más pronto posible a todos los secuestrados. 
(Brownfield, W. 2007, noviembre 30. Noticias Caracol TV. Cali, 
Colombia).  

Dentro de las pruebas de supervivencia se encuentran las del 
secuestrado Thomas Howes, el único norteamericano que envió 
un mensaje a su familia.  

 
Te estoy mandando un mensaje, estoy orgulloso de haber escuchado 

tu voz hace pocos meses en los medios, te quiero mucho a tí y a los 
niños, mándales saludes a mi familia. Para mi compañía, muchas 
gracias por cuidar a mi familia y por favor sigan luchando por esto. 
(Howe, T. (2007, noviembre 30. Noticias Caracol TV).  

 
Los medios empezaron a realizar un tratamiento audiovisual de 

las que calificaron como ‘pruebas de indolencia’. Las imágenes 
se acompañan de música incidental, para enfatizar las 
condiciones en las que se muestra a los secuestrados. 

Se da un tratamiento a la imagen pausada y fundidos para dar 
sensación del paso del tiempo. También se escuchan frases de 
los secuestrados como: “Condiciones no aptas para un ser 
humano, cadenas de noche y de día”. (Noticias Caracol TV, 2007, 
noviembre 30).   

Para las pruebas de supervivencia de Ingrid Betancourt se hace 
todo un despliegue informativo que incluye su historia política, el 
inicio de su candidatura a la presidencia y las recomendaciones 
del Gobierno de no viajar a la región del Caguán donde fue 
secuestrada. El último día de su libertad fue el 23 de enero de 
2002. Seis meses después las Farc-EP envían las primeras 
pruebas de supervivencia, donde aparece con Clara Rojas, 
vestida con un uniforme verde oscuro y hablando de la seguridad 
del país. Su estado de ánimo y de salud es aceptable. En agosto 
de 2003 se mostró una Ingrid saludable. En esta última prueba se 
puede observar completamente en silencio a la excandidata, 
nunca levanta la vista a la cámara, y se ve delgada y cansada. 
Sentada frente a una mesa rústica, en medio de la Manigua, con 
el pelo muy largo y al parecer con una mano encadenada. 
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(Noticias Caracol TV. 2007, noviembre 30).  
Las reacciones del Gobierno de Francia fueron inmediatas. El 

presidente Nicolás Sarkozy aseguró que lo más importante era 
que se tenía la prueba de que Ingrid estaba viva.  Para el 
presidente Sarkozy una de sus prioridades era conseguir la 
liberación de la excandidata presidencial quien también tenía 
nacionalidad francesa.  

 
“Estamos tranquilos de saber que está viva, pero estamos devastados 

al ver su estado físico. La prueba de vida es un esfuerzo de Hugo 
Chávez y Piedad Córdoba. La mediación ha dado sus frutos, nos 
prometieron pruebas antes de terminar el año y aquí las vemos” 
(Sarkozy, N. 2007, noviembre 30. Noticias Caracol TV).   

 
En otra de las intervenciones, el Presidente francés le envía un 

mensaje a Marulanda pidiéndole que libere a Ingrid Betancourt y 
a todos los secuestrados.  

 
“Señor Marulanda, le pido solemnemente que libere a Ingrid Betancourt 

y no haga pesar sobre su conciencia el riesgo que significa su 
desaparición, se trata ahora de una mujer sin fuerzas… tengo un sueño, 
el de ver a Ingrid con los suyos en Navidad. Señor Marulanda, usted 
puede hacer que ese sueño se haga una realidad… por mi parte me 
comprometo a seguir involucrándome personalmente en la búsqueda de 
la solución humanitaria para la liberación de todos los secuestrados” 
(Sarkozy, N. (2007, diciembre 6). Noticias RCN TV). 

 
El 6 de diciembre el presidente Uribe hizo alusión sobre el 

mensaje de Sarkozy a las Farc-EP, indicando que es normal que 
todos los colombianos estén conmovidos con las pruebas de 
supervivencia de los secuestrados. Denunciando, en su discurso, 
las supuestas mentiras de las Farc-EP y los inmensos esfuerzos 
realizados, que sólo habían dado como resultados, asesinatos 
como Gilberto Echeverri, Guillermo Gaviria, los once exdiputados 
del Valle, e hizo énfasis en las condiciones y el trato que se le da 
a los secuestrados (Uribe, A. (2007, diciembre 6). Noticias RCN 
TV). 

 Ese mismo día y ante la petición del presidente francés Nicolás 
Sarkozy, las Farc-EP respondieron en la página de Anncol, que 
no liberarían como gesto unilateral a ningún secuestrado y que 
intercambio es intercambio, insistiendo en el despeje de Florida y 
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Pradera, durante 45 días (Noticias RCN TV. 2007, diciembre 6). 
 El 18 de diciembre 2007, las Farc-EP anunciaron la liberación 

de Clara Rojas, su hijo Emmanuel y Consuelo González de 
Perdomo. La agencia cubana Prensa Latina fue escogida por las 
Farc-EP para hacer el anuncio de la liberación. El comunicado 
manifestó que:  

… ante la infamia Uribista y como desagravio al presidente Chávez, a 
la senadora Piedad Córdoba y a los familiares de los prisioneros, 
aceptamos su llamado a liberar a la doctora Clara Rojas, a su pequeño 
Emmanuel y a la doctora Consuelo González de Perdomo, como 
muestra incuestionable de la esperanza que habíamos depositado en su 
papel facilitador… Ellas y Emmanuel deberán ser recibidos por el 
presidente Chávez o por quien él designe, en circunstancias tales que 
se eviten bajezas Uribistas como las sucedidas con las pruebas de vida. 
La orden para liberarlos en Colombia ya ha sido impartida” (Chávez, H. 
(2007, diciembre 18). Noticias Caracol TV). Ante este comunicado el 
gobierno colombiano se mostró escéptico por las liberaciones que 
realizaría este grupo armado.  

 
El 19 diciembre de 2007, el Gobierno se mostró prudente y a la 

espera de que se hiciera efectivo el anuncio de las Farc-EP y se 
lograra pronto la liberación. El Comisionado de Paz afirmó que en 
otras ocasiones las Farc prometieron la liberación de 
secuestrados y no cumplieron (Restrepo, L. 2007, diciembre 19. 
Noticias Caracol TV). 

 Para reforzar el anuncio de las Farc-EP, los medios de 
comunicación evidenciaron el drama de Clara Rojas y su hijo 
Emmanuel, nacido en cautiverio. Emmanuel es el único niño en 
el mundo secuestrado antes de nacer por las Farc, por eso los 
medios iniciaron una campaña publicitaria clamando por su 
libertad. Fue mostrado como un símbolo del terrible secuestro y 
la madre Clara de Rojas como una de las que más había 
combatido en la lucha de los secuestrados. Recibo este anuncio 
con todo el regocijo que existe en mi alma, por mucho tiempo 
sentí miedo, pero siempre he deseado conocer a mi nieto y ojalá 
se pueda proseguir con el camino de la paz. (Rojas, C. 2007, 
diciembre 19. Noticias Caracol TV). 

Entre las principales noticias del 19 de diciembre se incluye un 
extenso perfil de Clara Rojas desde el día de su secuestro, la 
mañana del sábado 23 de febrero de 2002, cuando se observaron 
las últimas imágenes de Clara Rojas e Ingrid Betancourt en 
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libertad. Ese día volaron hacia Florencia y luego por tierra para 
llegar a San Vicente del Caguán. Pese a que las autoridades 
habían advertido los riesgos de un viaje terrestre por la presencia 
de las Farc-EP y ante la negativa, según testigos, de ser llevados 
en un helicóptero militar. El país pensó que las jefes del 
movimiento Oxigeno, iban a ser liberadas con un mensaje, pero 
con el paso de los días fue evidente su secuestro. 

Clara Leticia, con 38 años en el momento del plagio, era la 
única mujer de cinco hermanos, estudió derecho, diez años 
después abandonó todo para dedicarse a la campaña 
presidencial de Ingrid Betancourt. Luego de cinco meses de 
secuestro el 23 de julio 2002, las Farc-EP enviaron las primeras 
pruebas de supervivencia de Ingrid y de Clara. Mientras Ingrid 
hablaba sobre diálogos de paz en las pruebas, Clara guardaba 
silencio. Cuatro años después del secuestro, la familia de Clara 
Rojas y buena parte del país conocieron el libro publicado por el 
periodista Jorge Botero ‘Últimas noticias de la guerra’, donde 
aseguraba  que Clara había tenido un hijo en cautiverio, llamado 
Emmanuel. El 16 de mayo de 2007 el subintendente Jhon Frank 
Pinchao confirmó la noticia (Noticias Caracol TV. 2007, diciembre 
19).  

El anuncio de las Farc-EP, fue festejado por el presidente Hugo 
Chávez, quien se mostró dispuesto a ser mediador en la 
liberación, 

 
Yo ya estaba alertado de que podía ocurrir la liberación o que las Farc-

EP podían anunciar la liberación de un grupo de personas. Es una 
manifestación de buena voluntad de las Farc-EP que hay que reconocer 
en justicia, porque es algo que el Gobierno de Colombia se niega en 
reconocer. Sobre la marcha iremos evaluando pero ya tenemos algunas 
alternativas aunque ninguna es fácil, ustedes saben que esas personas 
se encuentran en el corazón de la selva y yo no puedo ir a recibirlos 
personalmente como quisiera. (Chávez, H. 2007, diciembre 19. Noticias 
Caracol TV. Cali, Colombia).  

 
Los medios también visibilizaron la historia y el tiempo en 

cautiverio de Consuelo González, quien llevaba seis años, tres 
meses y ocho días secuestrada por las Farc-EP. Era 
Representante a la Cámara cuando fue capturada por los 
guerrilleros en un retén realizado en Neiva. Durante ese tiempo 
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su familia sólo había recibido una prueba de supervivencia. Su 
esposo había muerto hacía dos años por una afección cardiaca. 
Sus hijas Patricia y María Fernanda han sido activas promotoras 
del Acuerdo Humanitario. Patricia afirmó que era una puerta que 
se abría para llegar al Acuerdo Humanitario. María Fernanda 
manifestó que fue una emoción muy grande sentirla a unos pasos 
de distancia. (Noticias Caracol TV. 2007, diciembre 19).   

El 26 de diciembre el presidente Chávez entrega detalles de su 
fórmula para liberar a secuestrados, en ella indica  que el primer 
paso sería entregar el comunicado al Ministro de Relaciones 
Exteriores de Colombia, con la esperanza de que el presidente 
Uribe pudiera revisar  y darnos una respuesta.   

 
La caravana humanitaria saldría con los delegados presidenciales, 

entre ellos Ramón Rodríguez Chacín. Tenemos dispositivos, al norte del 
Táchira en el aeropuerto internacional, La Fría, hay otro aeropuerto muy 
cerca a Colombia, Guasdualito, y el aeropuerto internacional, Santo 
Domingo, en cualquiera de estos puntos van a salir nuestros 
helicópteros. Aspiramos que algunos periodistas internacionales puedan 
ir para su cubrimiento. Hay un momento crítico que es la entrega de los 
rehenes, nosotros tenemos que cumplir con el compromiso con la 
guerrilla, de tomarnos un tiempo para permitirles a ellos que entreguen 
los rehenes y perderse en la selva de nuevo. Sólo razones humanitarias 
nos mueven. (Chávez, H. 2007, diciembre 26. Noticias Caracol TV).   

El 31 de diciembre de 2007, dentro del ambiente típico de 
despedida del año, el presidente Álvaro Uribe lanza a los medios 
una información que confirma a los cuatro vientos la 
caracterización de que las Farc-EP mienten. Afirma que una vez 
más  las Farc-EP le habían mentido al pueblo colombiano. En una 
alocución para todos los medios de radio y televisión, el 
Presidente, en compañía del ministro de Defensa, Juan Manuel 
Santos, dice, que las Farc-EP no se han atrevido a cumplir el 
compromiso de liberar a los secuestrados porque no tienen en su 
poder al niño Emmanuel. Según el Gobierno, el niño que había 
sido llevado en julio de 2005 al hospital de San José del Guaviare, 
presentaba signos de tortura y padecía enfermedades como 
leishmaniasis y paludismo, podría ser Emmanuel.  

 
Cuando el subintendente Pinchao se fugó del secuestro, contó que el 

niño Emmanuel, tenia afectado un bracito, que había sufrido maltrato, 
tortura, que tenía quemaduras en su cuerpo; ya hay coincidencias entre 
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esa descripción y el niñito que ahora es objeto de investigación y que 
está a cargo del ICBF. El niño, que había sido sometido a una cirugía 
para corregir el problema de su brazo izquierdo y se encontraba en un 
hogar sustituto del ICBF, era reclamado por las mismas personas que lo 
llevaron en el 2005 al hospital. El Presidente hizo pública una solicitud a 
la Cruz Roja Internacional para que la abuela del niño y los tíos se 
practicaran una prueba de ADN para ratificar o descartar la hipótesis. 
(Uribe A. 2007, diciembre 31. Noticias Caracol TV).  

La opinión pública terminó así, con semejante información, el 
año 2007 y comenzó el nuevo año en medio de dos nuevas 
incertidumbres: Las Farc-EP ¿cumplirían su palabra de liberar a 
Clara Rojas? Y el niño en poder del Icbf, ¿era o no Emmanuel?  

Tras la declaración del presidente Uribe, el 4 de enero de 2008, 
el Fiscal General de la Nación, Mario Iguarán dio a conocer el 
resultado de las pruebas de ADN realizadas a los familiares de 
Clara Rojas para verificar si el niño registrado como Juan David, 
que permanecía desde hacía dos años a cargo de Bienestar 
Familiar, era Emmanuel.  

Cotejada las muestras de sangre de Juan David el niño encontrado en 
el hogar de paso de Bienestar Familiar en Bogotá proveniente de San 
José del Guaviare y con las características de Emmanuel, de Doña Clara 
González de Rojas y de Iván Rojas González hermano de Clara Rojas, 
se establecieron concordancias, rasgos comunes altamente específicos 
que permiten afirmar que hay una muy alta probabilidad que Juan David 
pertenezca a la familia de Doña Clara González de Rojas. (Iguarán M. 
2008, enero 4.Noticias RCN TV).   

Al día siguiente, la cancillería venezolana emitió un comunicado 
donde celebró la identificación exitosa de Emmanuel. Según 
Chávez el Gobierno de Venezuela manifestó que ojalá fuera cierta 
la declaración hecha por Uribe el 31 de diciembre y que lo más 
importante era que Emmanuel estaba libre. Mientras, indicó, que 
seguían a la espera de la liberación de Clara y de Consuelo 
(Chávez H. 2008, enero 4. Noticias Caracol TV). Los medios de 
comunicación aprovecharon para insistir en la forma inhumana en 
el que despojaron de los brazos de su madre al niño Emmanuel.   

Desde el 5 de enero de 2008 se presentaron varios 
acontecimientos ligados a Emmanuel y su madre Clara Rojas. 
Entre ellos estuvo el trabajo de la inteligencia militar que tenía 
plenamente identificado al guerrillero de las Farc-EP que habría 
separado a Clara de su hijo Emmanuel, se trataba de alias Cesar 
uno de los hombres más importantes del Mono Jojoy en el bloque 
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oriental. Este guerrillero entregó a Emmanuel a un campesino del 
Guaviare para que lo sostuviera y lo recuperara de severas 
enfermedades de la selva. César, lleva 20 años en las Farc-EP y 
según información de desmovilizados es el responsable del 
secuestro de varios militares y políticos. Se le acusaba de haber 
participado en el sangriento ataque a Miraflores, Guaviare, donde 
murieron quince militares y 21 más fueron secuestrados. También 
lideró el ataque a Mitú en el que fueron asesinados 60 policías y 
45 secuestrados. Existían tres órdenes de captura contra él, por 
el delito de concierto para delinquir (Noticias Caracol TV. 2008, 
enero 5).  

Las enfermedades de Emmanuel y las secuelas del secuestro 
también fueron noticia porque evidenciaron las condiciones a las 
que fue sometido el niño y su madre. Los medios informaron cual 
sería el procedimiento para que Emmanuel, a su regreso, pudiera 
recuperarse de las secuelas que quedaron después de la lesión 
que sufrió en el momento del parto. Se insistía que el niño había 
sufrido de enfermedades como la leishmaniasis, enfermedad 
tropical que se presenta en zonas selváticas del planeta y es 
transmitida por picaduras de insectos conocidos como chichafría, 
pito, y pringamoza. Otro problema evidenciado era la desnutrición 
que podía tener Emmanuel, y el maltrato sufrido por un parto mal 
atendido. El pequeño al llegar al Icbf fue operado, y aunque ya se 
había recuperado, persistía una lesión en los nervios del brazo 
derecho que le dificultan la movilidad. Durante once meses el 
pequeño Emmanuel vivió con su brazo partido frente a la 
negligencia de sus cuidadores. Los médicos aseguraron que 
antes de cumplir 5 años debía someterse a una nueva cirugía. 
(Noticias RCN TV. 2008, enero 5).   

El Gobierno por su parte calificó a las Farc-EP como mentirosas 
y cínicas, después de que el grupo armado ilegal insistiera que 
tenían en su poder a Emmanuel. El entonces Ministro de Defensa, 
Juan Manuel Santos, exigió a la guerrilla que cumpliera su 
promesa de liberar a Consuelo González y Clara Rojas. Por su 
parte, el ministro del Interior, Carlos Holguín Sardi, dijo que era 
una nueva demostración de que las Farc-EP jugaron con la 
comunidad internacional, que mintieron y se aprovecharon de la 
buena fe de muchos, incluso del presidente Chávez. Sobre la 
afirmación que indicaba que el presidente Álvaro Uribe había 
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secuestrado a Emmanuel para dañar la entrega de Clara y 
Consuelo, el Gobierno respondió por medio del Alto Comisionado 
para la Paz, Luis Carlos Restrepo, que era una respuesta cínica, 
porque trataban de cubrir una mentira con otra mentira. 

Juan Manuel Santos afirmó que las Farc-EP quedaron muy mal, 
porque engañaron a sus amigos, engañaron a la comunidad 
internacional, engañaron a la opinión pública, además, afirmó que 
el Gobierno estaba ofreciendo todas las garantías para que la 
misión humanitaria se cumpliera, en caso de realizarse. 

Politólogos y analistas coincidieron que con la salida en falso 
de las Farc-EP al prometer la entrega de Emmanuel, el niño que 
no tenían en su poder, el gran perdedor fue el grupo guerrillero. 
Lázaro Viveros ex asesor de paz manifestó que:  

… aquí no gana nadie, la desconfianza hacia el gobierno nacional, la 
desconfianza hacia Chávez, la desconfianza hacia las Farc-EP, en estos 
momentos es un imperativo en toda la gente, ya todo el mundo 
desconfía, la verdad quedó en entre dicho.  

Por su parte, el Politólogo León Valencia dijo que, lo 
humanitario quedó otra vez relegado y la situación de los 
secuestrados queda muy difícil. Los analistas manifestaron que 
pese a lo sucedido se debía mantener una ventana abierta para 
reiniciar los contactos en busca de un Acuerdo Humanitario 
(Viveros, L. (2008, enero 5). Noticias Caracol TV).  

Los medios, dentro de su estrategia, se aliaron a nivel mundial 
para censurar a quienes apoyaban a las Farc-EP. Los países y 
organizaciones que en algún momento respaldaron al grupo 
guerrillero, no se salvaron de la censura de los más importantes 
medios de comunicación de todo el mundo. Los noticieros 
nacionales mostraron como en los medios internacionales la 
imagen de las Farc-EP se iba deteriorando. El diario El País de 
España cuestionó la forma como muchos sectores parecían sufrir 
el síndrome de Estocolmo con las Farc-EP. Un importante 
analista de este diario dejó en claro que Colombia era víctima de 
las Farc-EP y que la extraña simpatía hacia este grupo guerrillero, 
por parte de algunas ONG  internacionales, no era más que una 
variante del síndrome de Estocolmo en el que los secuestrados 
desarrollaban vínculos con los secuestradores, incluso criticaron 
a tres congresistas estadounidenses que felicitaron a alias Tirofijo 
por su intención de entregar pruebas de supervivencia.  (Noticias 



Diana Patricia Posada Villafañe 
José Fernelly Domínguez Cancelado 

 

 

RCN TV. 2008, enero 5).  
 Las noticias indicaban que, en quince días, Emmanuel estaría 

en su casa y que, para darles todo el respaldo, a él y a su familia, 
un psicólogo, una trabajadora social y un defensor de familia se 
reunirán con los parientes de Clara Rojas para preparar la llegada 
de Emmanuel al hogar. La directora del Icbf, Elvira Forero, señaló 
que iban a trabajar con la familia por quince días y después de 
esa intervención psicosocial, el niño podría estar ubicado de 
manera temporal con la familia. El Icbf también reveló que al niño 
se le practicó un procedimiento médico para corregir un problema 
físico que traía desde que fue recuperado en San José del 
Guaviare. La directora explicó que presentaría una demanda para 
anular la declaratoria de abandono en el que estaba Emmanuel y 
poder entregarlo a la familia para registrarlo. (Forero, E. (2008, 
enero 5). Noticias Caracol TV. Cali, Colombia).  

 El 9 de enero de 2008 el Gobierno colombiano dio la 
autorización a la Cruz Roja para dar inicio a la operación de la 
liberación de  Clara Rojas y Consuelo González de Perdomo. 
Todo se desencadenó esa tarde, después de que el presidente 
Chávez anunciara que ya tenía las coordenadas para recibir a las 
secuestradas. La esperanza de los familiares era la posibilidad de 
la liberación de otros secuestrados con ellas. El mandatario 
venezolano aseguró que el Guaviare sería el departamento clave 
para hacer la liberación, además de hacer pública la noticia 
porque consideraba necesario que el mundo estuviera al tanto de 
lo que calificó como una gestión humanitaria. Los familiares de 
Clara y Consuelo sentían que la larga espera había dado sus 
frutos (Chávez, H. (2008, enero 9). Noticias RCN TV. Cali, 
Colombia).  

Por otra parte el Departamento de Estado de EE.UU habló del 
liderazgo del Gobierno colombiano en las difíciles situaciones, y 
en una frase muy corta le dio el crédito jugado por el presidente 
venezolano Hugo Chávez. El Departamento de Estado en 
Washington se mostró esperanzado de que esta sea la primera 
de muchas otras liberaciones que realicen las Farc-EP en un 
futuro muy próximo. 

Por fin llega el día de la anunciada liberación, el 10 de enero de 
2008, la primera de muchas que vendrían en los próximos dos 
años. El libreto que pone en escena esta liberación, se repetiría 
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en varias ocasiones con las liberaciones de los secuestrados que 
alcanzaron la libertad, las unilaterales y las producidas mediante 
rescates militares.  

Esta primera liberación de secuestrados se produce como un 
gesto unilateral de las Farc-EP, con la mediación del Gobierno 
venezolano y la participación de la senadora Piedad Córdoba. Se 
dio inicio a la Operación Emmanuel, para la cual, despegaron dos 
helicópteros de la base aérea de Santo Domingo, estado de 
Táchira en Venezuela, hacia un lugar remoto de la selva del 
Guaviare en busca de las secuestradas (Noticias RCN TV. 2008, 
enero 10).  

La transmisión en directo de la liberación de las secuestradas, 
permitió que el presidente Hugo Chávez se visibilizara ante todos 
los medios, nacionales e internacionales como el gran libertador 
y el único mandatario que había logrado gestionar un acuerdo con 
el grupo guerrillero de las Farc-EP, para la liberación de las 
secuestradas. 

En sus declaraciones, Chávez indicaba cuáles serían los 
movimientos en la selva e informaba lo que estaba pasando en el 
operativo de liberación.  

“Saludé  al jefe de la patrulla de las Farc-EP, a Clara y a Consuelo 
emocionadas. Me dice el Ministro Rodríguez Chacín que en estos 
momentos deben estar iniciando vuelo en nuestros helicópteros con la 
Cruz Roja, en algún punto de las selvas del Guaviare, desde donde 
llegarán a Caracas, donde están sus familiares y donde nos 
encontramos todos” (Chávez H. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV). 

Por su parte el Gobierno colombiano indicaba que dentro de los 
helicópteros estaban el ministro venezolano, Rodríguez Chacín 
una persona que lo está acompañando, un médico, gente de la 
Cruz Roja, y la senadora Piedad Córdoba. Las tropas 
colombianas que se encontraban a dos kilómetros del sitio, 
informaron que habían visto a dos helicópteros cerca del área y 
que según las condiciones acordadas, las Farc-EP entregarían a 
las secuestradas y se daría espera para que el grupo guerrillero 
volviera a la selva.  Según Juan Manuel Santos, quedaba claro 
que no se necesitaba de despeje para liberar secuestrados, y que 
esperaban que las Farc-EP siguieran  liberando los 700 
secuestrados que tienen todavía (Santos, JM. (2008, Enero 10). 
Noticias Caracol TV).  

Los medios seguían informando en directo desde la base de 
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Santo Domingo. Sería la primera vez que el mundo vería la 
imagen de Clara Rojas y de Consuelo González en libertad. 
Muchos creían que este momento no se iba a dar Clara Rojas y 
Consuelo González, las dos mujeres que están al lado de 
Rodríguez Chacín el hombre al que las Farc-EP le entregaron 
estas dos mujeres, ya se encuentran a bordo del avión Falcón que 
las llevará a Caracas (Noticias Caracol TV. 2008, enero 10).  

El único medio que pudo captar las imágenes de la liberación 
en la selva fue el Canal Venezolano Telesur, donde se pudo 
observar a Consuelo González  abrazada a una de las personas 
que formaron parte de la Comisión. El jefe guerrillero tuvo 
contacto telefónico con el presidente Hugo Chávez a quien le hizo 
entrega oficial de las cautivas. Por su parte Clara Rojas se veía 
muy contenta. Los medios insistían que el 2008 sería un año de 
esperanzas de libertad.  

El canciller Rodríguez Chacín manifestó que hicieron todo lo 
necesario con el apoyo del Gobierno colombiano y la Cruz Roja 
Internacional cumpliendo con todos los requisitos que exigían las 
partes, igualmente afirmó que esto conduciría a un proceso de 
paz. Dentro de su discurso resaltó el esfuerzo de las Farc-EP que 
dieron una muestra de buena voluntad, una muestra de 
desagravio al comandante y jefe el presidente Hugo Chávez, y 
que estaban seguros de que este sería apenas el principio del 
camino, que abriría otras liberaciones. También aseguró que con 
el intercambio, saldrían presos políticos cautivos en las Farc-EP, 
por guerrilleros detenidos en las cárceles,  

 
Esa es la senda, ese es el camino, eso es una línea que nos va 

conduciendo hacia la paz en Colombia, que es la paz en Venezuela y la 
paz latinoamericana, porque todos sufrimos los efectos de ese 
enfrentamiento, de ese conflicto que aqueja a nuestro hermano pueblo 
colombiano. (Rodríguez, C. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

A estas alturas, la internacionalización del conflicto es un hecho 
cotidiano. Las declaraciones de distintos países se dan a conocer 
inmediatamente por los grandes medios, unas atacando a las 
Farc-EP y otras como las del Embajador de Cuba, Germán 
Sánchez Botero, quien señaló que se trataba: 

Del inicio de un proceso que seguramente iba a continuar, porque se 
demostraba que los abrazos humanos estaban por encima de las 
discordias, de los odios y que surgiría un gran árbol de fraternidad, de 
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humanismo y de encuentro para siempre, entre los colombianos. Cuba 
ha venido ayudando al proceso de paz entre la guerrilla y el gobierno 
colombiano y aunque ahora no es posible la negociación política, el 
gobierno colombiano, en esta ocasión, nos pidió que estuviéramos 
presentes como garantes, y el Presidente Chávez respondió con su 
compromiso para darnos el honor de vivir este momento histórico para 
todos los pueblos latinoamericanos y caribeños. (Sánchez, G. (2008, 
enero 10). Noticias Caracol TV).   

Las imágenes dieron a conocer las primeras declaraciones de 
Consuelo González en la selva que indicaban el agradecimiento 
al Presidente venezolano.  

Presidente Chávez no sé cómo decirle, ni cómo expresarle mi 
agradecimiento por su gestión humanitaria, su actitud compromete 
inmensamente la actitud demócrata, la posición demócrata que deben 
tener los gobernantes, mil gracias por el compromiso con el ser humano. 
Su actitud nos ha demostrado que para usted lo más importante, como 
jefe de Estado, es el ser humano, su vida, preservarla, conservarla, mil 
gracias al pueblo venezolano, porque yo sé que todos estuvieron 
comprometidos en que este acto tuviera un buen desenlace, hoy los 
resultados se están viendo, mil gracias a nuestra senadora Piedad 
Córdoba porque su gestión ha sido muy importante, se han unido las 
personas comprometidas con el tema humano y sé que esto es 
fundamental para poder lograr que este propósito se realice, mil gracias 
a mi familia porque he contado con ellos de manera permanente y por 
ellos he hecho esfuerzos inmensos para resistir, para sobrevivir. 
(González, C. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

Clara Rojas dijo que estaba agradecida con todo el pueblo 
venezolano por lograr que volvieran a la libertad y que esperaba 
ver al presidente Hugo Chávez  para agradecerle. 

Por su parte, Piedad Córdoba expresaba que durante su vida 
política jamás había tenido la oportunidad de llevar a cabo una 
tarea tan importante como esa, y que:  

Lo fundamental había sido conocer a un dirigente de la talla del 
presidente Chávez que tuvo que soportar los inconvenientes del  
proceso, pero con un desenlace feliz y el principio de algo muy 
importante para la paz de Colombia, para la paz de América Latina. 
Presidente Chávez estamos absolutamente convencidos de que cuando 
usted comenzó a participar en el Acuerdo Humanitario que hoy es una 
decisión unilateral de las Farc-EP, esto comenzó a caminar. A las Farc-
EP decirles que mucho más importante que este tipo de situaciones que 
nos llevan a la guerra es comenzar un proceso de paz y aspiramos y 
esperamos además la liberación de otras personas y nos vamos muy 
felices con estas dos mensajeras que también portan pruebas de otros 
secuestrados. (Córdoba P. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  



Diana Patricia Posada Villafañe 
José Fernelly Domínguez Cancelado 

 

 

El Gobierno colombiano señaló por medio del Vicepresidente 
Francisco Santos que: 

…sentía mucha alegría porque Clara y Consuelo iban a estar con su 
familia después de cinco y, seis años y medio, de haber sido separadas 
de ellos, y tristeza, porque faltan todavía 743. Unos llevan más de 10 
años pudriéndose en la selva por esta cruel organización, que ha 
secuestrado a estas personas. Invitó a que no se olvidaran de las 743 
personas que faltan y que la alegría no los hiciera perder la importancia 
de su liberación. (Santos, F. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

Luego de la entrega de las liberadas, Clara y Consuelo llegan 
al aeropuerto de Maiquetía en Caracas para encontrarse con sus 
familias. La primera en salir es Piedad Córdoba, quien se abraza 
con los familiares de las liberadas. Consuelo González sale y se 
abraza con sus hijas, su yerno y su nieta, María Camila, a quien 
no conocía. Clara Rojas se encuentra en un fuerte abrazo con su 
madre doña Clara González de Rojas, quien era considerada por 
los medios como una mujer fuerte llena de fe y fortaleza. Son 
muchos los abrazos, lágrimas, los gestos de felicidad de doña 
Clara. Por su parte, su hija, también volvió a ver a su sobrina, 
quien era solo una niña cuando la secuestraron.  

Todos los analista coinciden en que esta liberación era 
absolutamente necesaria, era una nueva esperanza que se abría 
para el Acuerdo Humanitario. Las Farc-EP estaban obligadas a 
liberarlas, porque no tenían más opción, por el fracaso de la 
operación Emmanuel. Afirmó que quedaba demostrado que no se 
necesita un show mediático para la liberación de secuestrados. 
Además expresó que la guerrilla estaba utilizando la imagen de 
Ingrid Betancourt como la joya de la corona, como instrumento de 
presión de Francia sobre el Gobierno colombiano, para el despeje 
y que era probable que Ingrid sería la última en salir de la selva.  

Humberto de la Calle, por su parte, expresó que no era 
necesario el despeje, sólo la voluntad de ambas partes podría 
llevar a un Acuerdo Humanitario, sin el show mediático que se 
quería montar.  

La alegría que embarga a todos los colombianos por lo que ha ocurrido, 
no debe olvidar que esto es un secuestro, que priva a los colombianos 
de la libertad. No hay que tener complacencia con el secuestro, pero el 
Gobierno debería liberar a un grupo de guerrilleros para tener un gesto 
de confianza. No se puede agradecer a las Farc-EP y decir que son unos 
colombianos de bien, porque lo que las Farc-EP quieren con este gesto 
es reconocer al presidente Chávez como mediador. Eventualmente 
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podría suceder que las Farc-EP liberaran a otro grupo de secuestrados 
en los próximos meses para seguirle dando protagonismo al presidente 
Chávez y para seguir posicionando el despeje de Pradera y Florida. (De 
la Calle, H. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

Hugo Chávez se refiere al éxito de la operación y responde que 
seguiría en las negociaciones pese a las personas que habían 
estado jugando al fracaso de esa negociación (Chávez, H. (2008, 
enero 10). Noticias Caracol TV).  

El Comité de la Cruz Roja Internacional manifestó que estaban 
muy contentos con la colaboración del Gobierno colombiano, el 
gobierno de Venezuela y las Farc-EP. La coordinación fue eficaz, 
constructiva y transparente. 

 No olvidamos que hay otras personas que están en las manos de 
grupos armados, seguimos preocupados por su situación de vida, 
nosotros seguimos el diálogo confidencial con los grupos armados para 
facilitar otras liberaciones. Trabajamos en un país que tiene conflicto 
armado, que tiene consecuencias humanitarias y es un compromiso con 
la población civil. Se preparó la logística con el gobierno de Venezuela 
y aterrizamos en un sitio en el departamento del Guaviare. Se 
encontraron bien de salud y con un espíritu bastante fuerte y regresaron 
a Santo Domingo. Es un momento muy emocionante, muy feliz y toda 
Colombia está contenta por esta liberación. La Cruz Roja está dispuesta 
a facilitar cualquier iniciativa de liberación. Los secuestrados deben ser 
liberados sin condiciones y la Cruz Roja es una entidad neutral, imparcial 
que sirve como conciliadora en las liberaciones de los secuestrados. 
(Noticias Caracol TV. 2008, enero 10).  

 En Bogotá el alcalde Samuel Moreno, acompañado de la 
madre de Ingrid Betancourt, rindió un homenaje a Clara y a 
Consuelo en la Plaza de Bolívar, donde fueron colocadas dos 
vallas, una representando la alegría y la esperanza de la vida, de 
la libertad de Clara y Consuelo y otra que representaba el drama 
y la tragedia del secuestro. Yolanda Pulecio, madre de Ingrid 
Betancourt dijo que lo único que esperaba era el apoyo de la 
comunidad internacional y el apoyo del presidente Chávez 
(Moreno, S. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

Tras una rueda de prensa en Caracas, Clara Rojas relató cada 
uno de los momentos más difíciles de su cautiverio. Emmanuel 
nace el 16 de abril de 2004, en medio de diversas dificultades 
como el acoso y hostigamiento militar todo el tiempo, las malas 
condiciones en el momento del parto, donde no pudo intervenir la 
Cruz Roja, y sólo recibió la atención de un guerrillero enfermero. 
El trabajo de parto fue por cesaria, pusieron anestesia y suero. El 
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momento más feliz fue cuando lo vio sonreír. Encargaron una 
persona para la atención del niño y otra para mí. (Rojas, C. (2008, 
enero 10). Noticias Caracol TV).  

En enero de 2005 a Emmanuel le da Leishmaniasis, y Clara 
pidió que se lo llevaran a su madre Clara de Rojas, pero nunca 
obtuvo respuesta. Las Farc-EP le notificaron que se llevarían al 
niño por quince días para curarlo, pero nunca volvió a saber de 
él, hasta el día de su liberación. 

El 18 de diciembre de 2007 las secuestradas se dieron cuenta 
por radio de que las iban a liberar cuando las separan del resto 
del grupo. 

Sobre Ingrid Betancourt, Clara Rojas manifestó que aunque no 
había visto las pruebas de supervivencia, le sorprendía que Ingrid 
estuviera encadenada y que le preocupaba su salud a tal punto 
de haber llegado a una situación de desánimo y convertirse en 
una mujer que no quería vivir. 

Al preguntarle sobre las declaraciones del presidente Chávez, 
que afirmaba que a las Farc-EP se les debía reconocer el estatus 
de beligerancia Clara respondió que era preocupante, porque ya 
no eran un ejército del pueblo, sino una organización delictiva, 
sostenida por el narcotráfico y el secuestro.  

 
Básicamente el problema es que tienen gente secuestrada, y si tienen 

gente secuestrada pues que realicen su liberación. El delito del 
secuestro es muy grave, es de lesa humanidad. Ellos dicen que son el 
ejercito del pueblo, un ejército organizado no enseña a la gente a 
secuestrar, de alguna manera es una organización delictiva, tienen 
gente secuestrada, de dónde surgen sus dineros, hechos de bombas y 
acciones consideradas como magnicidios, es una realidad colombiana. 
(Chávez, H. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

 
Clara narró que en alguna oportunidad al inicio de su secuestro 

cuando estaba con Ingrid las encadenaron porque intentaron 
escaparse.  

Después logramos conciliar y someternos a las reglas, ellos siempre 
advertían que era inútil pensar en un escape porque arriesgábamos 
nuestras vidas en una selva llena de animales y miles de impedimentos. 
El secuestro es una violación total a la dignidad humana. (Rojas, C. 
(2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

En el mismo proceso de la liberación de Clara y Consuelo se 
dio a conocer un evento muy importante y era un paquete de 
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pruebas de supervivencia que fue entregado en la selva por los 
guerrilleros a la senadora Piedad Córdoba, quien confirmó la 
noticia e indicó que eran doce pruebas además de su 
inconformidad con los medios de comunicación que la habían 
maltratado.  

Hay pruebas de supervivencia, el comandante se las entregó a 
Rodríguez Chacín y este se las entregó a Consuelo, hay pruebas de 
Gechem, de Alan, de Gloria, del coronel Mendieta, de policías, de 
soldados, son más o menos unas diez pruebas y las entregarán cuando 
ellas regresen a Colombia, son cartas y son fotos, hay peticiones al 
presidente Chávez para que continúe con el Acuerdo Humanitario. 
Pienso que el tema del despeje no es un cuento, creo que los medios 
me han tratado como lo peor, la manera como se expresan de mi no es 
la apropiada (Córdoba P. (2008, enero 10). Noticias Caracol TV).  

 
Después de la liberación de Clara Rojas y Consuelo González 

el presidente Álvaro Uribe Vélez se dirige a los colombianos en 
una alocución en la que agradece al mandatario venezolano y a 
la comisión humanitaria que trajo a la libertad a las secuestradas. 
En su discurso recordó a los colombianos que las Farc mintieron 
en el tema de Emmanuel y que el Icbf procedería con la pronta 
entrega a su madre Clara. Sin embargo el mandatario enfatizó 
que no se podía olvidar a los secuestrados que todavía estaban  
privados de su libertad por los terroristas de las Farc. Los 
soldados de Colombia estaban a dos kilómetros del sitio donde 
se produjo la liberación, ellos cumplieron con honor, la palabra 
que habían empeñado las instituciones de la República de dar las 
garantías para la liberación de nuestras dos compatriotas 
liberadas. Tenemos la alegría de tener a Clara Rojas y Consuelo 
González, pero la lista de secuestrados es grande. Y a 
continuación hace el recuento de todos los policías y militares 
secuestrados: 

 

Lugar / Fecha Secuestrados 

Patascoy, Nariño   Cabo Pablo Emilio Moncayo. 

Cabo segundo Libio José Martínez. 

Billar, Caquetá, 3 de marzo de  1998 Sargento José Ricardo Marulanda. 

Cabo Segundo José Manuel Arteaga. 

Cabo Primero Luis Arturo García. 

Cabo Segundo William Pérez. 

Cabo Primero Luis Alfonso Beltrán. 
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Miraflores, Guaviare, 3 de agosto de 1998 Cabo Primero Julio César Buitrago. 

Cabo Primero Jhon Jairo Durán. 

Teniente William Donato Gómez. 

Sargento Segundo Erasmo Romero. 

Cabo Primero Robinson Salcedo. 

Teniente Juan Carlos Bermeo. 

Cabo Primero Luis Alfredo Moreno. 

Cabo Primero Amaón Flórez Pantoja. 

Sargento Segundo Arbey Delgado. 

Mitú, Vaupés, 1 de  noviembre de 1998 Teniente Coronel Luis Mendieta. 

Capitán Enrique Murillo. 

Subteniente Vianey Rodríguez. 

Sargento Segundo César Laso. 

Subintendente Luis Peña. 

Puerto Rico, Meta, 10 de julio  de 1999 Subteniente Jorge Romero. 

Cabo Primero José Forero. 

Subintendente Jorge Trujillo.  

Subintendente Carlos Duarte. 

Subintendente Wilson Rojas. 

Curillo, Caquetá, 9 de diciembre de 1999 Sargento Segundo Luis Erazo. 

Subintendente Álvaro Moreno. 
 

Secuestrados en acciones aisladas: 
Lugar / fecha Secuestrados 

Base militar, La Uribe, Meta,    4 
de agosto 4 de 1998 

Subteniente Raymundo Malagón. 

Base de Policía en el Caquetá,  
14 de agosto de 1998 

Subteniente Belkin Hernández. 

Retén guerrillero en el Caquetá, 
14 de octubre de 1998 

Capitán Édgard Duarte. 

Arada, Tolima, 16 noviembre de 
1999 

Subintendente Armando Castellanos. 

4 de junio de 2007 Capitán Javier Solórzano Comandante - Policía del Valle del 
Cauca. 

13 de febrero de 2003 Los tres estadounidenses, cuando apenas empezaba a 
implementarse la política seguridad democrática. 

 

Dirigentes políticos Secuestrados:  

Lugar / fecha Secuestrados 

Ríosucio, Caldas, 5 de agosto de 2000 Óscar Tulio Lizcano. 

Ipiales, Nariño, 10 de julio de 2001 Luis Eladio Pérez 

Gigante, Huila, 28 de  agosto de 2001 Orlando Beltrán 

Neiva, Huila, 26 de julio de 2001 Gloria Polanco 

Lejanías, Meta, 15 de julio de 2001 Alan Jara (ex-gobernador del Meta) 

Huila, 20 de febrero de 2002 Eduardo Gechem 
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Montañitas,Caquetá, 23 de febrero de 2000 Ingrid Betancourt (candidata presidencial) 

Asamblea Departamental del Valle, Cali,  11 de abril 
de 2000 

Sigifredo Alfredo López (diputado) 

 

 Fueron asesinados por las Farc-EP, en un intento de rescate 
que no alcanzó a tener combate, los siguientes secuestrados, 
el 5 de mayo de 2003 en el sector limítrofe entre Antioquia y el 
Chocó:  

 Guillermo Gaviria, Gobernador de Antioquia.  

 Gilberto Echeverri Mejía, exministro.  

 Alejandro Ledesma, Teniente de Infantería. 

 Warner Tapias, Teniente del Ejército. 

 Héctor Duván Segura, Sargento viceprimero.  

 Francisco Negrete Mendoza, Cabo primero del Ejército. 

 Jairsinio Navarrete, Cabo primero. 

 Mario Alberto Marín Franco, Cabo primero.  

 José Gregorio Peña Guarín, Cabo segundo de la Infantería de 
Marina. 

 Ernesto Cotes Samuel, Cabo primero.  

 
Sobrevivieron a esta masacre de las Farc-EP: el Cabo Heriberto 

Aranguren González, el Suboficial de Infantería de Marina Antenor Biella 
y Pedro Guarnizo Obando, Sargento viceprimero del Ejército. 
Las FARC asesinaron a once diputados del Valle del Cauca.  
El 5 enero de 2007 después de que se había fugado del campamento, 

se encontró con el Ejército el Canciller Fernando Araújo en los montes 
de María, en Bolívar. Había sido secuestrado el 4 diciembre de 2000. 
El 16 mayo 2007 después de haberse fugado fue encontrado y 

rescatado por la policía el Subintendente John Frank Pinchado. 

Y agrega que, en los últimos diez años no han regresado a sus 
hogares 750 compatriotas de los secuestrados por las Farc. 

El Presidente continúa su discurso dando las bases de una 
negociación con las Farc-EP en la que podría intervenir la Iglesia 
Católica para la liberación de todos los secuestrados. 

Nos duele la suerte de los demás secuestrados. Está vigente la 
propuesta de zona de encuentro realizada por la Iglesia Católica y que 
el Gobierno nacional hace algunas semanas dio autorización. Con el 
cual podamos avanzar el proceso que conduzca a la liberación de los 
aún secuestrados. No hemos ganado aún la batalla contra el terrorismo, 
pero la vamos a ganar. Los invito a todos ustedes hoy a mantener total 
firmeza en el apoyo y la exigencia a la política de seguridad democrática. 
A la paz se llega a través de un proceso de seguridad, firme, democrático 
y eficaz. A la paz no se llega con posturas apaciguadoras del terrorismo. 
Las Farc deben saber que este Gobierno firme en la seguridad, está listo 
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para la paz. La oposición radical ha tenido plenas garantías; en el 
pasado las Farc decían que el día que hubiese esas garantías para lo 
oposición radical se desmovilizarían, ya es hora de que cumplan lo que 
dijeron en el pasado. En este gobierno se ha desmantelado el 
paramilitarismo, en el pasado las Farc decían que si se desmantelaba el 
paramilitarismo se desmovilizarían, es hora de que cumplan su 
promesa. Nuestro gobierno está listo para la paz con la misma devoción 
con que hemos conducido la seguridad. Invito a las Farc a considerar 
una negociación sencilla, ágil, de buena fe en la cual serían rodeados 
de garantías democráticas. La seguridad con persistencia, con firmeza, 
con amor a Colombia nos va a permitir tener siglos de seguridad para la 
felicidad de las nuevas generaciones.  

En sus declaraciones aseguró una vez más que las Farc no 
cumplían con lo que en el pasado se habían comprometido, 
enfatizando que el Gobierno ha dado las garantías para una 
desmovilización, pero el mandatario no se refirió al Acuerdo 
Humanitario (Uribe, A. (2008, enero 10). Noticias RCN TV). 

El 11 de enero se dan las primeras declaraciones de Consuelo 
González de Perdomo en las que narra lo que vivió después de 
su libertad:  

 
En estas primeras horas de libertad estoy dedicada a compartir 

completamente con mis hijas con sus esposos y María Juliana, 
disfrutando ese tiempo que en seis años no me permitieron tener. En 
horas de la tarde he estado en prácticas y exámenes médicos, no hay 
ninguna complicación lo más importante es el deseo de trabajar 
buscando un buen resultado para el Acuerdo Humanitario, tengo un 
compromiso para que estas personas vuelvan a compartir con sus 
familias (Gonzáles, C. (2008, enero 11). Noticias Caracol TV). 
  

Ese mismo día el presidente de Venezuela Hugo Chávez Frías 
propone ante la plenaria en Venezuela sacar de la lista de 
terroristas a las Farc-EP y al ELN. Esta noticia traería reacciones 
de todo tipo y el rechazo inmediato del mandatario colombiano y 
de los medios nacionales e internacionales.  

Chávez dijo:  
 

Señor Presidente de Colombia quisiera retomar con usted el diálogo, 
pero a un nuevo nivel. Le pido que comencemos reconociendo las Farc 
y al ELN como fuerzas insurgentes de Colombia y no como grupo 
terrorista. Solicito a los gobiernos del continente que retiren a las Farc-
EP y al ELN, aquellos que así los han colocado, de la lista de grupos 
terroristas del mundo, que se retiren. Pido a Europa que retiren a las 
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Farc-EP y al ELN de los grupos terroristas del mundo, porque eso tiene 
una causa, ¿verdad? y es la presión de los Estados Unidos. (Chávez, H. 
(2008, enero 11). Noticias Caracol TV).  

 
El vocero de la Casa de Nariño, Mauricio Velázquez en un 

comunicado público indicó que,  
El Gobierno de Colombia por ningún motivo acepta que se les levante 

el calificativo de terroristas y se les dé estatus de beligerancia. El 
Gobierno trabajará con la Iglesia Católica en la búsqueda de una zona 
de encuentro sobre la base de que la gestión humanitaria que adelantan 
los prelados no conllevará a una parcialización a favor de los terroristas 
de las Farc-EP. (Velázquez, M. (2008, enero 11). Noticias Caracol TV). 

Por su parte, el ministro del Interior, Carlos Holguín Sardi, 
expresó su desacuerdo ante las declaraciones de Chávez de 
darle validez a un grupo de maleantes que tienen secuestrados, 
hacerle un reconocimiento político, es ir contra el derecho 
internacional humanitario. (Holguín, C. (2008, enero 11). Noticias 
Caracol TV).  

También intervinieron expresidentes como Andrés Pastrana, 
El presidente Chávez habla de un ejército, pero ¿Un ejército secuestra? 

¿Los ejércitos asesinan? ¿Los ejércitos están involucrados en el 
narcotráfico? Yo creo que no, eso fue un lapsus del Presidente, porque 
él, que fue militar, sabe que los ejércitos no hacen eso. (Pastrana, A. 
(2008, enero 11). Noticias Caracol TV).  

Augusto Ramírez excanciller de la República, aseguró que las 
Farc son una organización militar, que ejerce actos terroristas, 
ataca con armas indiscriminadas como cilindros de gas, minas 
quiebra patas, y pone bombas en las ciudades. 

El exalto Comisionado para La Paz, Camilo Gómez, calificó de 
gravísimas esas declaraciones uno no puede apoyar a un grupo 
que comete delitos como el secuestro, qué dirá Europa que los 
tiene en la lista de terroristas…. (Gómez, C. (2008, enero 11). 
Noticias Caracol TV).  

Algunos analistas y líderes de movimientos políticos dieron sus 
versiones a favor y en contra de las declaraciones del mandatario 
venezolano. 

Julio Borges del movimiento Primero Justicia de Venezuela dijo 
que el enemigo común de Colombia y Venezuela es la violencia 
y lamentablemente las declaraciones del Presidente validan la 
violencia como método y allí es donde se debe  rechazar tanto 
colombianos como venezolanos el uso del terrorismo como un 
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método político. 
Cilia Flores Presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela 

compartió completamente el planteamiento que hizo el presidente 
Chávez por cuanto había  que evaluar quiénes eran los que meten 
en una lista, quienes eran los que salían de una lista, quienes 
catalogaban a quienes, y quienes eran para hacerlo (Flores, C. 
(2008, enero 11). Noticias Caracol TV). 

Los medios de comunicación aprovecharon las declaraciones 
del Presidente Chávez para resaltar con diversos informes y 
entrevistas, la degradación del conflicto armado como el uso de 
los niños en la guerra. Un informe de las Naciones Unidas reveló 
que las Farc-EP usaban niños como francotiradores, y como 
fabricantes de minas antipersonas. La ONU afirmaba que cerca 
de 6.000 menores estaban en las filas de las Farc-EP. 

Natalia Springer consultora internacional encuentra que el 69% 
de los niños antes de ser reclutados como combatientes, habían 
manufacturado minas y explosivos. De acuerdo con esa 
investigación cada vez eran más aberrantes los abusos de los 
menores en las guerrillas. 

 
En la verificación encontramos que se han encontrado muchos casos 

de menores francotiradores, de niños muy jóvenes de unos nueve años 
porque aparentemente algunos tendrían el gusto de las niñas jóvenes, 
porque son frescas y no tendrían problemas de enfermedades sexuales. 
Califican a los individuos no por la edad sino por la clase de mano de 
obra, si es estable o es flotante. Dentro del informe de la ONU se 
encontraban 33 municipios con mayor riesgo de reclutar menores para 
la guerra, los niños indígenas y afro colombianos eran los más utilizados 
(Springer, N. (2008, enero 12). Noticias Caracol TV). 

 
Igualmente, los familiares de secuestrados pidieron la 

liberación de todos los que estaban en la selva. La madre del 
Sargento Segundo, Hardy Delgado, secuestrado el 3 agosto de 
1998 en la base de Miraflores, Guaviare, pidió la pronta liberación. 
Liberen a todos los secuestrados policías, militares y a todos los 
civiles que se están pudriendo en la selva. (Delgado, H. (2008, 
enero 13). Noticias RCN TV). 

 
Los familiares del soldado John Jairo Durán, quien cumplía 34 

años, quería decirle con aplausos y llantos, que todavía tenían la 
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esperanza de volverlo a ver. El soldado fue secuestrado el 3 
agosto en la toma a Miraflores, y llevaba secuestrado diez años 
(Durán, JJ. (2008, Enero 13). Noticias RCN).  

Varios gobiernos latinoamericanos tomaron distancia de las 
declaraciones de Hugo Chávez. El jefe de ministros de Argentina, 
Alberto González aseguró que la única preocupación de su 
Gobierno es que las personas secuestradas por las Farc-EP 
recuperen su libertad, y señaló que la delegación que participó en 
la liberación de Clara y Consuelo fue netamente humanitaria. 
(Gónzalez, A. (2008, enero 12). Noticias RCN TV). 

Rafael Correa en su programa radial dijo que la única aspiración 
es que las Farc-EP liberen incondicionalmente a los 
secuestrados, y que sin importar los objetivos e ideales políticos 
que se persiguen, el fin no justifica los medios. Era inaceptable 
que las Farc-EP tuvieran a personas secuestradas. (Correa, R. 
(2008, enero 12). Noticias RCN TV). 

Álvaro Colom dijo que su Gobierno no apoyará de ninguna 
manera la reflexión de Chávez y recordó que cualquier insurgente 
es ilegal, independientemente de su forma de pensar (Colom, A. 
(2008, enero 12). Noticias RCN TV). 

Durante la instalación del Congreso del Partido Socialista de 
Venezuela el presidente Hugo Chávez insistió en la propuesta 
pero con la justificación de construir la paz en Colombia. Dejó 
atrás la actitud desafiante que había tenido el día anterior. 

Reconozca el estatus político a la guerrilla, ese es un paso 
imprescindible, porque mientras el gobierno de Colombia siga diciendo 
que las Farc-EP son grupos terroristas y que deben ser exterminados, 
qué paz se puede, donde se puede abrir una puerta para la paz (Chávez, 
H. (2008, enero 12). Noticias RCN TV). 

El 14 de enero en el programa Aló Presidente, Hugo Chávez se 
pronunció nuevamente y envió un mensaje al presidente Uribe.  

Presidente Uribe si usted le reconoce a las Farc-EP estado de 
beligerancia por ejemplo, y las Farc-EP lo aceptan, las Farc-EP entrarían 
de inmediato en los protocolos de Ginebra, no podrían utilizar el 
secuestro. Yo no comparto el secuestro, me parece horrible mantener 
una persona en una selva seis años, diez años, no, eso es contrario a la 
naturaleza humana (Chávez, H. (2008, enero 14). Noticias RCN TV). 

Estados Unidos declaró que las Farc-EP seguirían en la lista de 
grupos terroristas hasta que dejen de cometer crímenes de lesa 
humanidad. Sean McCorman indicó que Cuando las Farc-EP 
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paren de matar y secuestrar gente, podemos ver la posibilidad de 
revisar ese estatus, pero por ahora no hay ninguna señal en su 
comportamiento de querer cambiar, parar de matar y asesinar 
(McCorman, S. (2008, enero 15). Noticias RCN TV).  

Cuatro días después de las declaraciones de Hugo Chávez y 
su propuesta de quitar el calificativo de terroristas a las Farc-EP 
y al ELN, el presidente Álvaro Uribe Vélez sostuvo que de acuerdo 
con la legislación de la OEA y la ONU esos grupos violentos eran 
terroristas debido a sus prácticas como el secuestro, que 
quedaron confirmadas el día anterior cuando secuestraron a seis 
turistas en el departamento del Chocó y son secuestrados 
encadenados y en jaulas. El mandatario indicó que no estaba 
dispuesto a la paz sólo con intenciones de buena fe de la guerrilla 
(Uribe, A. (2008, enero 15). Noticias RCN TV).  

El 15 de enero Consuelo González llegó a Colombia después 
de su liberación y a su llegada dijo que:  

Estoy inmensamente emocionada y feliz de regresar a mi Patria, pero a 
mi Patria de manera libre, disfrutando de todos los derechos, compartido 
con mi familia y viviendo tranquila en un país que sé que me va a ofrecer 
todas las garantías. Traigo un mensaje de amor de mis compañeros que 
quedaron cautivos en la selva, un mensaje de esperanza, de fe y de 
confianza en todos los colombianos, un mensaje que nos va a permitir 
convocar e integrar a todas las fuerza del país, para que diseñemos una 
estrategia conjunta con el Presidente, con el pueblo, con los países 
amigos de este proceso, que tiene que terminar con la liberación de los 
secuestrados. Traigo prueba de supervivencia de los compañeros de 
campamento, son ocho pruebas, de ocho personas que siguen 
esperando una posibilidad, un gesto o un acuerdo entre el gobierno y las 
Farc-EP para regresar con vida y volver a compartir con su familia. Estoy 
comprometida íntegramente con el trabajo del Acuerdo Humanitario, yo 
sé que el presidente Uribe va a ser un excelente aliado en la lucha del 
Acuerdo Humanitario, sé que los estamentos del país van a entender lo 
importante que es para salvar la vida de unos ciudadanos de bien, el 
desarrollo del intercambio humanitario (González, C. (2008, enero 15). 
Noticias RCN TV). 

Las pruebas de supervivencia traídas por Consuelo González 
dieron esperanza a las familias de ocho secuestrados por las 
Farc-EP. 

Claudia Rugéles, esposa de Alan Jara dijo que recibió: 
Cinco fotos, muchas cartas, cuerdas para hacer unas manillas que 

tienen olor a selva. En las fotos entregadas lo veía demasiado pálido, 
demacrado, pero está vivo y para nosotros es lo que cuenta. No está 
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bien de salud, tiene una bola en el cuello que le duele, ha sufrido 
paludismo y Consuelo me explicará mejor la situación. Gracias por sus 
mensajes y seguiremos trabajando por su liberación. (Rugeles, C. (2008, 
enero 15). Noticias Caracol TV). 

 
Su hijo Alan Felipe aseguró que su padre le contaba en las 

cartas que apostó tres días la lavada de las ollas si el equipo de 
Millonarios ganaba, y se salvó de lavar las ollas. (Alan, F. (2008, 
enero 15). Noticias RCN TV). 

Carmen Donato, la madre de William Donato, envió a su hijo un 
mensaje de paciencia, y de fe en Dios. La fortaleza que tiene él 
se la da Dios. Él está bien, pero lleva diez años de secuestro. Esta 
es una luz de esperanza para la liberación (Donato, C. (2008, 
enero 15). Noticias Caracol TV). 

 El teniente Donato envía una carta en la que escribió una 
reflexión que los medios convirtieron en una consigna de lucha 
que se repitió muchas veces con motivo de cada hecho 
relacionado con los secuestrados y con las Farc-EP. Jugó un 
papel clave en las futuras movilizaciones contra las Farc-EP:  

 
No es el dolor físico lo que nos hiere, no son las cadenas que llevamos 

colgadas a nuestros cuellos lo que nos atormenta, no son las 
permanentes enfermedades las que nos afligen. Es la agonía mental 
causada por la irracionalidad de todo esto, es el enojo que nos produce 
la perversidad del malo y la indiferencia del bueno. (Donato, W. (2008, 
enero 15). Noticias Caracol TV). 

 
Jenny Mendieta, hija del Coronel Mendieta, relató, a través de 

la carta enviada por su padre, las difíciles condiciones que había 
vivido los últimos cuatro años. Su salud estaba deteriorada. Con 
lágrimas y una voz sollozante al lado de su madre, dijo que la 
carta era un llamado por las condiciones infrahumanas a las que 
estaban sometidos los secuestrados, los colombianos deben 
sensibilizarse y pensar que estas personas se están pudriendo en 
la selva.  

La narración de esta carta leída para la televisión y repetida en 
el programa Las voces del secuestro, se sumó al cúmulo de 
testimonios que prepararían las condiciones para la movilización, 
19 días después. La carta decía lo siguiente: 
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A medida que pasaban los días y el viaje inclemente a pie, algunos 
fuimos enfermando. Así ocurrió con Ingrid, Malagón, Guevara, y yo. Nos 
transportaban en hamacas, las cuales estaban atadas a un palo que 
hacía las veces de camilla. Pero les cuento, lo mío comenzó con dolores 
en las piernas, huesos y articulaciones. Por las caminatas, se me 
inflamaron los pies, al inicio de la enfermedad caminaba con un palo que 
hacía las veces de bastón. Las marchas seguían y yo continuaba 
desmejorando, cojeaba, después me tocó caminar con la ayuda de dos 
horquetas que hacían las veces de muletas… que viajes tan penosos, 
por las dificultades de la selva, la lluvia y los bichos, hasta que una noche 
llegué a un sitio y ya al otro día no pude levantarme, pero como la 
marcha debía seguir, entonces nos transportaban en las condiciones 
que mencioné anteriormente, entonces pude saludar y hablar 
fugazmente con Ingrid estando en camillas. Así continuaron pasando los 
días hasta que un día nos separaron a todos, finalmente hicieron varios 
grupos y en el nuestro quedamos diez: el doctor Gechen, la señora 
Gloria, el doctor Orlando Beltrán, Consuelo, Alan, Donato, Murillo, Clara, 
Delgado y yo. Esta carta la inicié ayer pero la luz solar se acabó y 
desafortunadamente se dañó. Entonces hoy por la mañana la inicié, pero 
llueve y no hay plena luz del día, entonces Dios permita todo mejore y 
pueda continuar este relato.  
Los diez continuamos ese peregrinar hasta que llegamos a un sitio 

donde permanecimos varios días y pude iniciar mi recuperación, ¿qué 
me pasó?, Pienso que algunos vasos sanguíneos de las piernas se 
afectaron, la sangre se irrigó por las piernas, estas tomaron un color 
oscuro, casi negro…temí lo peor, pero a Dios gracias me aplicaron una 
antitetánica, días después me aplicaron diez inyecciones de penicilina 
de cinco millones de unidades y poco a poco fui iniciando mi 
recuperación.  
Como es lógico por la enfermedad me quitaron la cadena con candado 

del cuello, pero resulta que mis cosas personales ellos tenían que 
transportarlas y de un día para otro todo desapareció, es decir quedé sin 
nada, únicamente con lo que llevaba puesto, afortunadamente a 
comienzo del viacrucis, Delgado se ofreció colaborarme con cargar el 
paquetico donde guardo las fotos, a Dios gracias eso se salvo, 
posteriormente entregaron la chaqueta de la sudadera azul que me 
envió María, todavía la conservo y prácticamente es mi pijama.  
Delgado me colaboró dándome dos calzoncillos, una sábana y una 

toalla, Murillo me dio una pantaloneta para la noche, Donato me prestó 
un pantalón, Consuelito una camiseta y la señora Gloria un par de 
medias, con todo esto se inició otra etapa en este peregrinar, días 
después trajeron alguna ropa para todos, entonces puede devolver la 
camiseta y el pantalón prestado y tratar de llevar el día a día con esa 
ropa. Alan me regaló papel higiénico, Murillo me dio unos días crema 
dental, pero dure tres semanas después cepillándome los dientes con 
sólo agua, porque no había crema dental por lo contado, y los 
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compañeros tenían poca crema, entonces me daba pena pedirles.  
¿Cuánto duró la enfermedad? no tengo claras las semanas, pero lo más 

aproximado son cinco semanas sin poder caminar. Los viajes en 
hamaca penoso por el cruce de ríos, terrenos difíciles, pantanos, etc., 
los sitios donde me dejaban, llegaban bichos de diferentes clases, 
moscas, mosquitos, tábanos, zancudos, mostacilla, hormigas de 
diversos colores y tamaños, arañas, abejas de diferentes clases, avispas 
de diferentes tamaños, espante y espante con la mano. Me tocaba 
arrastrarme por el barro para mis necesidades, únicamente con la ayuda 
de mis brazos porque no podía levantarme, cuando se inició el 
tratamiento, también me hicieron un masaje en las piernas con Yodora 
desodorante en crema y como un niño comencé de nuevo al principio a 
tratar de hacer solos, después unos pasos con palos, mejor horquetas, 
que parecían muletas, así pude ir al baño personal, después con un palo 
bastón, después hasta que pude volver a caminar lentamente, a Dios 
gracias estábamos cerca a una quebrada allí pude hacer terapias en las 
piernas con el agua haciendo ejercicio como tratar de patalear cuando 
se nada, así me fui recuperando poco a poco, estando en esa limitación 
se presentó un incidente de malos entendidos en el grupo, entonces por 
gestión de alguien me volvieron a colocar cadenas al cuello, atado a un 
palo cuando hasta ahora empezaba la convalecencia.  
Pienso que mi Dios es muy grande y creo que en ese tiempo ustedes 

oraban mucho, gracias a sus rezos y no sé que más salí adelante de esa 
enfermedad, parcialmente. En esos días escuche por Carrilera un 
mensaje de Carmenza, donde dijo que Noticias Uno y El Tiempo, 
informaban de mi muerte en un bombardeo, creo que ustedes oraron 
más y el resultado fue mi recuperación. A los días, desafortunadamente, 
me picó el pito y me salieron siete llagas en el cuerpo que dejaron 
algunas cicatrices.  
Me aplicaron 38 inyecciones de glucamtil, en los días posteriores, y 

logré sanarme de esa otra enfermedad parasitaria. Diría que mi salud en 
este cautiverio duró seis años, de ahí en adelante mis quebrantos en mi 
estado de salud han seguido.  
En los meses siguientes otras caminatas ya no de semanas si no de 

días, otros sitios donde hemos vivido, cantidad de inconvenientes e 
incidentes entre nosotros, represalias de la guerrilla, varias, limitándonos 
cosas, espacios, medios, etc., difícil repartir cada cosa que llega o nos 
entregan, en estos meses dos veces me ha dado paludismo, una de 
ellas me duró 20 días, los cuales estuve en cama, mucha droga, por fin 
me recuperé pero de ahí en adelante, no sé si por la droga o qué? es 
decir hace más de un año y medio me ha dado un dolor en el pecho, al 
lado o no sé, en el corazón, es una picada que en días duele, otros días 
menos. En los primeros meses de ese mal, Donato y Murillo me hicieron 
ventosas con vela, moneda y frasco pero no pasó, después el enfermero 
siguió diciendo que eso era frío y vientos, por lo tanto él y Consuelo con 
papel periódico o envolturas del papel higiénico me han hecho ventosas 
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por el oído, pero el dolor vuelve, después pedí cardio-aspirina, consumí 
unas 20 pero como el dolor seguía las dejé, hoy en día trato de controlar 
el dolor con crema Voltarén, pero especialmente haciendo respiraciones 
y caminando alrededor de nuestro sitio con Alan, a veces 20, 30, 40, 50 
minutos o una hora, según el clima y otros factores, esto me ha servido 
o ahí lo llevo controlado, sin embargo por la caminata, los huesos, 
articulaciones de las piernas me duelen, especialmente en las rodillas, 
entonces hay veces no camino, por lo tanto el dolor en el pecho regresa. 
En la espalda tengo a un lado una mancha morada, a veces me duele, 
pienso que es la secuela de un golpe cuando era llevado en hamaca. 
(Mendieta, J. (2008, enero 15). Noticias Caracol TV). 

 
 La esposa del coronel Mendieta María Teresa Paredes, al 

conocer la carta de su esposo, manifestó que ese era el límite de 
lo que podía soportar una persona, y que se debería hacer un 
gesto de humanidad para que fueran liberados todos. Es 
intolerante que una persona que ha servido a la Patria tenga que 
soportar tanto dolor. (Paredes, M. (2008, enero 15). Noticias RCN 
TV).  

Al recibir la carta de supervivencia de Gloria Polanco, los tres 
hijos no aguantaron el llanto y no leyeron los mensajes en público. 
Los tres hermanos Lozada prefirieron mostrar una foto en la que 
su madre estaba con una mascota. 

Las imágenes mostraban que en julio de 2001 un comando de 
las Farc-EP entró en el edificio Miraflores en Neiva Huila y 
secuestró a Gloria y a sus tres hijos. Durante tres años Jaime 
Lozada, esposo de Gloria, pagó a las Farc-EP por la liberación de 
sus hijos, y el 13 julio de 2004, después de una negociación 
fueron liberados. La exsenadora seguía secuestrada estamos 
muertos en vida. Jaime Lozada fue asesinado por las Farc-EP el 
3 diciembre 2005 (Noticias Caracol TV. 2008, enero 15).  

En resumen, con todos estos hechos ocurridos durante 2007 e 
inicios de 2008, los medios de comunicación desarrollaron una 
campaña para deslegitimar las acciones de las Farc-EP, 
relacionadas con el secuestro, la tortura, las masacres, la 
extorsión, el uso de niños en la guerra, la violación de derechos 
humanos y el engaño, todos estos fueron detonantes que 
permitieron que los medios construyeran un discurso, reforzado 
con impresionantes imágenes de todos los hechos ya narrados, 
para deteriorar la imagen del grupo guerrillero y, en consecuencia, 



IMÁGENES MOVILIZADORAS Y LUCHA CONTRAINSURGENTE. 
Historia y Sociología del Conflicto Armado en Colombia 

 

 
 

alimentar el rechazo de los colombianos hacia esta organización 
guerrillera. 

Imágenes como la de María Juliana, nieta de Consuelo 
González, vestida con camiseta blanca con la foto de su abuela, 
una flor blanca y una sonrisa, en cada plano que se construía con 
ella, reflejaba la imagen de la infancia, la ternura y el tiempo 
perdido. Claveles blancos, llanto, dolor, alegría fueron algunas de 
las imágenes que transmitieron los medios y con las cuales se 
construyó la internacionalización de estos hechos. 

El presidente Hugo Chávez se llevó todos los créditos por su 
colaboración en la liberación de las secuestradas, quienes fueron 
trasladadas al Palacio Presidencial en donde las recibieron con 
ceremonia y honores militares, mostrando la imagen de triunfo y 
humanización de un Presidente comprometido.  

Las declaraciones de los secuestrados que regresan a la 
libertad fueron fundamentales en la construcción de una 
perspectiva del conflicto y de sus captores. Sin embargo el 
reconocimiento y la gratitud por la colaboración en las 
liberaciones de los secuestrados por parte del presidente Hugo 
Chávez, no hizo que Clara Rojas cambiara su perspectiva en 
respuesta a preguntas sobre la propuesta del presidente Chávez 
de reconocer el estatus político a las Farc-EP y de quitarles la 
denominación de grupo terrorista, a lo cual respondió que las 
Farc-EP no era un ejército del pueblo, sino una organización 
delictiva.  

La emoción y el llanto de los hijos de Gloria Polanco al recibir 
una carta desde la selva, y la de otros seis policías y soldados 
que narraban sus deseos y nostalgias a sus familias en esas 
cartas, describieron el sufrimiento, el desespero, las dificultades, 
los maltratos y las condiciones infrahumanas a las que eran 
sometidos. La  mayoría de estas imágenes insinuaban una vez 
más que las Farc-EP no eran un ejército del pueblo y reforzaban 
la idea de que eran, simplemente, un grupo terrorista.  

Con la liberación de las secuestradas, los medios de 
comunicación empezaron a transmitir reiteradamente los 
mensajes de repudio al secuestro por parte de las Farc-EP 
señalándolo como grupo terrorista.  Buscaban sensibilizar a los 
televidentes sobre los años de cautiverio, el drama, el sufrimiento 
y el dolor de cada una de las familias de quienes aún se 
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encuentraban secuestrados, y de quienes que por fin acabaron 
con el sufrimiento porque llegaron a la libertad. Las imágenes 
constantes de los secuestrados en la selva fueron otra forma de 
construir el rechazo a las Farc-EP y cuando se habla de Acuerdo 
Humanitario se acompañan de imágenes similares a los campos 
de concentración Nazi utilizados por Hitler en Alemania, para 
mostrar el lugar de cautiverio de los secuestrados. 

La entrega de Emmanuel, a su madre Clara Rojas, evidenció 
una vez más las secuelas del secuestro, del sometimiento en la 
selva y la ansiedad por recuperar el tiempo perdido. Imágenes de 
felicidad con su hijo, y con su familia, compartiendo juntos y libres, 
el reencuentro, después de lo que vivió en su parto en 
condiciones precarias, las caminatas después del nacimiento de 
Emmanuel, la separación de su hijo tras una leishmaniasis, la 
incertidumbre del regreso a sus brazos y el hecho de haber 
perdido su rastro hasta seis años después con su liberación.  

Todas estas imágenes desencadenaron la gran participación 
no sólo de  colombianos, sino de miles de personas alrededor del 
mundo en una campaña contra las Farc-EP.  

Se define con claridad la marcha. La iniciativa empezó el 4 
de enero de 2008, y fue liderada por el ingeniero Óscar Morales, 
quien difundió la información a través de la red social Facebook 
que se encargó de internacionalizar la marcha con la consigna un 
millón de voces contra las Farc, y con el lema No más secuestros, 
No más mentiras, No más muertes, No más Farc-EP. 

Desde ese día la publicidad era constante para concientizar a 
todos los colombianos de salir a marchar, de no quedarse 
callados, de tomar parte en la iniciativa para la liberación de todos 
los secuestrados. Los noticieros de televisión reforzaron con 
imágenes y mensajes que incitaban a salir, a ser patriota y no 
olvidarse de los secuestrados, a tener con ellos un gesto que 
permitiría decirles estamos con ustedes.  
Desarrollo de la marcha 

Las marchas empezaron desde las diez de la mañana del 4 de 
febrero de 2008, con transmisión directa desde cada una de las 
principales ciudades del país, en las Plazas principales donde la 
aglomeración era notable. Camisetas blancas rechazando a las 
Farc-EP, flores blancas, pancartas, gritos, representaciones 
teatrales que mostraban el sufrimiento de los secuestrados, 
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encadenados y demacrados. Las imágenes mostraban a 
centenares de miles de personas en Colombia y en varias 
ciudades del mundo. 

Los mensajes de los noticieros y los comentarios de los 
presentadores daban a conocer el hecho en frases como 
Movilización mundial en contra de las Farc; En Colombia no 
deben existir secuestrados; libertad para todos ¡ya!; Colombia 
debe ser un territorio libre de secuestrados. Todos ellos 
referenciaban la intención de la marcha y soportaban las 
imágenes multitudinarias que se transmitían. 

Lo más representativo fue el número de países y personas que 
se involucraron en las movilizaciones y de los que 
constantemente pasaban las imágenes en directo. Participación 
de ciudades como Londres, París, New York, Washington, 
México, Montevideo, Lima, Buenos Aires, Ginebra, Dubái, China, 
Malasia, Hong Kong, Miami, Caracas, San José de Costa Rica, 
Guatemala, Brasilia y Madrid de la cuales se vieron imágenes de 
representaciones de colombianos en las principales Plazas de 
cada ciudad. Los principales medios de comunicación 
aseguraban, que más de 192 capitales del mundo habían 
participado de la movilización. 

Los medios igualmente informaban sobre la participación en las 
principales ciudades colombianas. Calculaban, por ejemplo, que 
en Bogotá un millón de personas salieron a marchar, en Cali y en 
Medellín más de 500.000 en cada una, en Barranquilla 300.000, 
y así en cada una de las ciudades y municipios de Colombia en 
donde la cantidad no bajó de miles. 

Una de las imágenes que también se pudo ver ese día, fue la 
de los guerrilleros presos en las cárceles rechazando las acciones 
de las Farc-EP y asegurando, con pancartas y una pequeña 
movilización dentro del patio de la prisión, que no querían ser 
canjeables y que no querían volver a pertenecer al grupo 
guerrillero. 

Hubo participación del Partido Polo Democrático dando a 
conocer que, aunque son oposición, no están de acuerdo con los 
actos terroristas de las Farc-EP. Los únicos que guardaron 
silencio sobre el tema, por razones de seguridad de los que 
quedaban en la selva, fueron los familiares de los secuestrados, 
la mayoría de ellos hicieron vigilia y oraron en las iglesias por la 
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paz, la pronta liberación de sus familiares. 
Se escucharon voces y cantos de, Sí a la vida, No mas Farc, 

Libertad, Los queremos libres, ¿Quiénes somos? ¡Colombianos!, 
¿Qué queremos?, ¡Libertad!, todas ellas acompañadas de 
aplausos, pitos y gritos. 

Los resultados mostraban mensajes en todos los rincones del 
país, evidenciando un despertar político de los colombianos que 
salieron a las calles a movilizarse en contra de las Farc-EP, 
motivados por la convocatoria de los medios de comunicación 
quienes fueron los principales promotores de este hecho a nivel 
mundial. 

 
Hechos posteriores a la marcha  

La marcha del 4 de febrero, catalogada por los medios de 
comunicación como la mayor movilización en toda la historia, en 
contra de un grupo guerrillero, mostró la fuerza de los 
colombianos ante una situación como el secuestro, la necesidad 
de la liberación de los secuestrados y retenidos por parte de las 
Farc-EP, lo cual fue capitalizado por el gobierno de Álvaro Uribe 
Vélez en su favor.  

El 4 de febrero, la familia del exsenador Jorge Gechem 
consideró que la movilización era una posibilidad para que las 
Farc-EP escucharan su llamado y liberaran al excongresista. Su 
desespero aumentó al conocer un reporte médico que hablaba 
del grave estado de salud en que supuestamente se encontraba. 

Lucy de Gechem, esposa de Jorge, dio a conocer a la opinión 
pública nacional e internacional la grave situación de salud de su 
esposo y reiteró el angustiado llamado a las Farc-EP para que no 
lo dejaran morir en la selva, ya que sus múltiples problemas 
gástricos, la lesión en la columna, y sobre todo su problema 
cardiaco no daba espera para el Acuerdo Humanitario (Gechem, 
L. (2008, febrero 4). Noticias RCN TV).  

Ese mismo día las Farc-EP anuncian al presidente Hugo 
Chávez, la liberación de tres excongresistas secuestrados, Luis 
Eladio Pérez, Eduardo Beltrán y Gloria Polanco. El presidente 
Hugo Chávez confirmó que la primera fase de la operación 
libertad de estos tres congresistas había comenzado. Además 
agregó que,  

Ojalá las Farc desistan del modo operacional del secuestro, claro, 
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también hay que decir lo siguiente, el buen número de las personas que 
están en manos de las Farc son prisioneros de guerra, no todos son 
prisioneros de guerra, algunos son secuestrados, pero hay un buen 
número de oficiales, de soldados y de policías secuestrados o más bien 
capturados en combate. 

Entre las reacciones inmediatas de los familiares de los 
secuestrados, estaba la de Carolina Pérez, hija de Luis Eladio 
Pérez, quien sostuvo que después de tantos años lo que se 
buscaba era verificar que fuera una noticia real, una fuente 
fidedigna para empezar a hacerse  la idea de que vas a esperar 
y a ser paciente y mesurado con la información para que todo 
llegue a feliz término (Pérez, C. (2008, febrero 4). Noticias RCN 
TV).  

Ángela de Pérez, esposa de Luis Eladio Pérez dijo que recibió 
con muchísima alegría la noticia, también con muchísimo 
compromiso, con respecto a la suerte de las otras familias y de 
los otros compañeros de cautiverio de mi esposo (De Pérez Á. 
(2008, febrero 4). Noticias RCN TV).  

Deyanira Beltrán, esposa de Orlando Beltrán, expresó su 
alegría pero también manifestó tener sentimientos encontrados, 
porque queda un gran grupo de las personas que están con él 
todavía allá en la selva, sabemos que tenemos que seguir 
trabajando (Beltrán, D. (2008, febrero 4). Noticias RCN TV).  

Daniel Losada, uno de los hijos de Gloria Polanco, indicó que 
la noticia los había impresionado  

porque es como volver a vivir, es como una pesadilla que por fin va a 
terminar, son como seis años y medio, casi siete sin poder verla, desde 
que yo tenía 10 años (Losada, D. (2008, febrero 4). Noticias RCN TV).  
En la rueda de prensa que concedieron los familiares de los tres 

secuestrados, Carolina Pérez hija de Luis Eladio Pérez, indicó que, la 
presencia de un grupo muy importante de congresistas demócratas que 
han venido siendo parte de este proceso muy activamente y muy 
abiertamente han sido fundamental para nosotros y no es de extrañarse 
que sea así ¿Por qué?, porque a veces se olvida que hay tres 
norteamericanos que forman parte de este grupo denominados 
canjeables. Entonces no fue extraño para nosotros en un principio 
buscar la ayuda de congresistas norteamericanos que entendiera la 
necesidad de que en Colombia tenían que abrirse espacios de 
negociación. (Pérez, C. (2008, febrero 4). Noticias RCN).  

 
A los 23 días de la marcha se produjo la liberación de Luis 

Eladio Pérez, Gloria Polanco, Eduardo Gechem y Orlando 
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Beltrán, cuatro excongresistas secuestrados por las Farc-EP.  
Las imágenes de un comandante guerrillero de las Farc-EP en 

la selva entregando a los secuestrados dio la vuelta al mundo en 
la mayoría de los medios nacionales e internacionales.  

En el discurso se  evidenció una supuesta empatía con el 
Ministro Rodríguez Chacín de Venezuela y la senadora Piedad 
Córdoba, al momento de la entrega de los secuestrados. 

A nombre de las fuerzas revolucionarias, Farc, Ejército del Pueblo, 
hacemos entrega de los cuatro rehenes, tal y como lo había prometido 
el Secretariado, al presidente Hugo Chávez y a Piedad Córdoba, quedan 
en sus manos sin ninguna enfermedad, no como lo habían dicho los 
medios, que el señor había durado no sé cuantos días cargándolo en 
hamaca.  
No tenemos todos los medios, pero si podemos atender a cualquier 

persona con responsabilidad. Hubo tropas muy cercanas al sitio y eso 
impidió haberlos liberado antes. Gracias a Hugo Chávez, en especial, 
que se ha puesto firme a velar por la gente colombiana ya que el 
presidente Uribe no lo hace y eso lo tienen que ver ustedes que son los 
mediadores. 

La senadora Piedad Córdoba manifestó su gratitud al 
comandante de las Farc por la liberación de los cuatro 
excongresistas y expresó la felicidad que estaban sintiendo los 
familiares y todos los colombianos. También indicó  que sería un 
gran inicio y una puerta de entrada hacia un proceso de Paz. 

En sus primeras palabras, Luis Eladio Pérez, expresó al 
presidente Hugo Rafael Chávez Frías y a todo el pueblo 
venezolano, su agradecimiento por la gestión de mediador que 
con la senadora Piedad Córdoba habían venido realizando para 
lograr que las Farc-EP entendieran e hicieran estos gestos 
unilaterales de liberación de las personas que habían padecido 
esa tortura por más de siete años en las selvas de Colombia. 

Eduardo Beltrán aprovechó la oportunidad para enviarle un 
saludo al presidente Chávez y a todo el pueblo Venezolano, 

 
Mil gracias por ese gesto de solidaridad, nos han librado prácticamente 

de la muerte y le agradecemos inmensamente todas las gestiones que 
ha hecho el presidente Chávez como también la senadora Piedad 
Córdoba. Indudablemente es un conflicto que es desde todo punto de 
vista inhumano y creemos que podemos de verdad, de alguna manera 
hacer un esfuerzo desde los mismos países vecinos de nuestra Patria, 
Colombia, para que nos ayuden a salir de esta infernal guerra en la cual 
veníamos atrapados hasta el día de hoy, mil gracias de todas maneras 
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por toda la solidaridad del pueblo venezolano hacia nosotros. 

 
Gloria Polanco agradeció a Dios, a la Virgen, al presidente 

Chávez y a la senadora Piedad Córdoba:  
 

Me han dado la oportunidad de volver a vivir, estaba muerta en vida, 
pero hoy ustedes todos queridos amigos han venido por nosotros y estoy 
feliz, dichosa, radiante, mil gracias por esa gestión humanitaria que han 
hecho por nosotros, que han querido venir a esta selva inhóspita de 
Colombia, ustedes queridos amigos Venezolanos, vinieron a rescatar a 
unos amigos Colombianos,  mil gracias a todos.  
Presidente Chávez aquí tiene a una colombiana que estaba 

desesperanzada que realmente no sabía si volvía con vida, no sabía si 
tenía la oportunidad de volver a ver a mis tres hijos, pero gracias a Dios, 
vuelvo y repito gracias a usted presidente Chávez y a la senadora 
Piedad Córdoba hoy tengo esa oportunidad de abrazar a mis hijos, a mi 
familia, abrazar a todos los amigos y a toda la gente de bien de mi 
querida Colombia y por supuesto de mi querida Venezuela. 

Agradeciendo al presidente Hugo Chávez y a la Senadora, por 
su compromiso en defender el derecho internacional humanitario 
y abogar por la vida de las personas de todas partes del mundo, 
Eduardo Gechem los invitó para que siguieran trabajando para 
que los demás compañeros pudieran paulatinamente recobrar su 
merecida libertad.  

El canciller Nicolás Maduro aseguró que  esas liberaciones 
permitirían abrir una puerta de paz.  

Este gesto tan importante, que es un gran mensaje de vida y de paz 
para toda Colombia, para toda Venezuela, para todo nuestro continente 
y hay que darle las gracias por la perseverancia, la insistencia del 
presidente Hugo Chávez, a nombre de todos los venezolanos de buen 
corazón. Hemos recibido mensajes de agradecimientos de líderes 
políticos del mundo, movimientos sociales, mensajes del pueblo 
colombiano, de dirigentes políticos, intelectuales, todos, al presidente 
Hugo Chávez y a la senadora Piedad Córdoba por la persistencia. Hay 
que ver la avalancha de ataques que ha habido  de los enemigos de la 
paz, de los promotores de la guerra, de los que quieren violencia. 
Podemos decir hoy, aquí con esta emoción, que el próximo 9 de abril se 
cumplen 60 años de esta etapa del conflicto armado  colombiano, de la 
guerra en Colombia, estos componentes del conflicto que son rehenes, 
secuestros que nosotros vemos ahora en las pantallas de manera 
continua.  
En este momento se está abriendo una gran puerta, una gran 

oportunidad, gracias a la persistencia del presidente Chávez, de la 
senadora Piedad Córdoba y de miles en el mundo que quieren paz de 
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nuestros hermanos colombianos.   

Después de encontrarse con su familia en el aeropuerto de 
Maiquetía de Venezuela, el excongresista Luis Eladio Pérez,  se 
refirió a la infamia del secuestro:  

Ustedes no se imaginan el horror de haber vivido siete años en las 
condiciones infrahumanas en que nos mantuvieron y poder encontrar la 
posibilidad de volver a vivir. Vamos hacer todo lo que esté a nuestro 
alcance para que de una vez por todas, Colombia cierre este horrendo 
capítulo de secuestro en la historia de la infamia colombiana.  
No podemos permitir, ni seguir en esa situación de mantener rehenes 

en las selvas colombianas y una sociedad colombiana que no ha sabido 
asumir su responsabilidad histórica. Trabajaremos sin descanso para 
lograr la libertad de todos, pero particularmente la de Ingrid Betancourt 
quien está en estos momentos en una situación supremamente difícil. 
Francia, la comunidad Internacional, por supuesto todo Colombia, debe 
clamar al unísono la libertad de Ingrid y todos los demás secuestrados.  
… lo único que sé, es que estoy feliz, feliz de estar aquí, ¿qué cómo 

sobreviví? no sé cómo lo hice, soporte un infarto cardiaco, soporte tres 
comas diabéticos, una parálisis de riñón, he tenido todas las 
enfermedades que puede generar el trópico colombiano, pero aquí estoy 
con ganas de vivir, con ganas de luchar porque en Colombia algún día 
podamos reencontrarnos. 
Hay que persistir en el diálogo, la única solución que tiene Colombia es 

una solución política, la guerra no tiene ningún sentido, los medios que 
se utilicen condicionan los fines en los procesos de guerra y en los 
procesos políticos, de ahí que insistamos en una salida política, esto no 
tiene ningún sentido que se siga manejando con criterio de guerra. Los 
colombianos hoy más que nunca requerimos de ese acompañamiento 
internacional para reencontrarnos y buscar la paz. 
Yo alcancé a estar con Ingrid hace 23 días aproximadamente, el 4 de 

febrero, por muy pocos minutos, nos habían separado desde hacía como 
seis meses, coincidimos en una marcha justamente el día que me 
retiraban del grupo, yo permanecí lo últimos seis meses con los tres 
norteamericanos, ella se logró escapar, yo me logré escapar de la 
custodia de los guardas alcanzamos a hablar algunos minutos que creo 
que fueron suficientes para darme cuenta de la salud tan deplorable en 
que se encuentra Ingrid, de manera que este es un clamor que hago a 
la comunidad Internacional, al presidente Chávez, al pueblo colombiano, 
aquí no podemos seguir esperando soluciones hipotéticas hacia el 
futuro, tenemos que tomar acciones inmediatas para lograr la liberación 
de Ingrid y los demás secuestrados. 

Gloria Polanco también se refirió a Ingrid Betancourt e indicó 
que lucharían incansablemente por el Acuerdo Humanitario, 
porque Ingrid había quedado en la selva muy enferma, 
asegurando que expondrían el caso al presidente Chávez para la 
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liberación de todos los militares y policías que se encontraban 
secuestrados por más de diez años.  

Me secuestraron con mis dos hijos mayores, me separan de ellos a los 
7 meses, me meten a una cárcel y después es asesinado mi esposo, no 
hallaba que hacer, sentía enloquecerme. 
Yo les he pedido a mis hijos de corazón, que perdonemos a los que nos 

han causado tanto daño, pero que perdonemos de corazón, que no 
guardemos rencor contra nadie porque esto nos hace daño. Los 
secuestrados no van a salir libres desde que esté Álvaro Uribe de 
presidente (Noticias Caracol TV. 2008, febrero 28).  

Al mismo tiempo Estados Unidos exigía la inmediata liberación 
de todos los secuestrados. El vocero del Departamento de Estado 
de Estados Unidos, Tom Casey, aseguró que había motivos para 
celebrar, sin embargo señaló que no existía justificación para que 
la guerrilla mantuviera secuestrados.  

A pesar de las liberaciones sigue siendo condenable que las Farc haya 
secuestrado a estas personas y es aún peor que continúen teniendo 
secuestrados. 
No hay absolutamente ninguna comparación entre los tres ciudadanos 

norteamericanos que estuvieron en Colombia, ayudando al Gobierno en 
la tarea antidroga y Simón Trinidad que es un criminal que está pagando 
su sentencia (Noticias RCN TV. 2008, febrero 27).  

Los medios a su vez empezaron a revelar las identidades de 
los guerrilleros que estuvieron en la entrega de los liberados en la 
selva. En la coordinación se encontraba Carlos Arturo Esquíveles 
alias Arnubal, responsable de custodiar secuestrados en las 
selvas del departamento del Guaviare, en el Séptimo Frente de 
las Farc-EP. Este guerrillero también estuvo presente en la 
entrega de Consuelo González y Clara Rojas. Según las 
autoridades alias Arnubal, recibía órdenes directas  de Gerardo 
Ramírez conocido como alias César, comandante del Frente 
Primero de las Farc-EP, quien mantenía bajo custodia a políticos 
y militares cautivos.  

Por su parte, el asesor presidencial José Obdulio Gaviria 
insistió que no habrá despeje militar en el Valle del Cauca y que, 

… la liberación de los secuestrados es una demostración de que la fiera, 
(refiriéndose a las Farc), está herida. Los despejes son un asunto que 
no se considerará de ninguna manera, el despeje es un despojo de los 
atributos del Estado. (Gaviria, J. (2008, febrero 28). Noticias RCN TV). 

Internacionalmente la noticia se publicó en el diario 
Estadounidense New York Time, reveló en su edición información 
que señala que las Farc había amenazado con realizar 
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secuestros en Panamá desde políticos hasta oficiales de Policía.  
Las pruebas de supervivencia de Ingrid Betancourt junto con 

las declaraciones de los liberados hacen que se siga mostrando 
el problema del secuestro como una condición que no debe 
padecer ningún ser humano. Gloria Polanco, exsecuestrada por 
las Farc-EP, aseguró que Ingrid Betancourt padece de Hepatitis 
B repetitiva.  Ingrid Betancourt  tiene una infección crónica y grave 
en el hígado. (Polanco, G. (2008, febrero 28). Noticias RCN TV). 

El esposo de Ingrid Betancourt, Juan Carlos Lecompte, expresó 
que el tiempo para la excandidata presidencial se está agotando, 
los problemas de su esposa en el hígado vienen desde antes del 
secuestro.  

Estar allí es estar en el infierno y ya no aguanta más y se va a morir, yo 
me imagino que con los rigores de la selva se le habrá incrementado el 
problema y habrá desencadenado una hepatitis, Ingrid está en manos 
de unas personas que no tienen ningún tipo de misericordia con ella. 
(Lecompte, J. (2008, febrero 28). Noticias RCN TV) 

Simultáneamente otro evento importante se presentaba en la 
misma fecha: un grupo de policías discapacitados llegaban desde 
Medellín a Bogotá después de un recorrido de diez días para pedir 
por la liberación de los policías y militares secuestrados. En una 
ceremonia, el ministro de Defensa, Juan Manuel Santos, impuso 
la medalla por servicios distinguidos en el grado de comendador 
a los 18 Titanes que recorrieron en sillas de ruedas el espacio 
entre Medellín y Bogotá. Los 18 integrantes de la caravana 
agradecieron el respaldo masivo que recibieron y anunciaron que, 
la marcha que terminó ayer es solamente la primera de varias que 
realizaran para exigir la liberación de sus compañeros 
secuestrados por las Farc. (Noticias RCN TV. 2008, febrero 27). 

Las familias de otros políticos y policías secuestrados dividieron 
opiniones sobre la forma cómo sus seres queridos pueden volver 
a la libertad, algunos solo creían en la mediación del presidente 
Chávez y de la senadora Piedad Córdoba, otros insistían en un 
Acuerdo Humanitario, pero todos descartaban un rescate militar. 
Los medios mostraron los mensajes de cada uno de ellos, de sus 
rostros y su desesperación por la liberación de todos los 
secuestrados. 

La madre del Mayor Guillermo Solórzano dijo que se debía 
tener una esperanza y decirle al Presidente que el Acuerdo 
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Humanitario es la única vía. El profesor Gustavo Moncayo, padre 
de Pablo Emilio Moncayo, indicó que la arrogancia de parte y 
parte cada vez está minando más las fuerzas de nosotros y yo 
pienso que aquí debemos darlo todo porque es una necesidad 
imperiosa para que nuestros seres queridos salgan a la libertad. 
(Solórzano, G. (2008, febrero 28). Noticias RCN TV) 

 
La mamá del exdiputado Sigifredo López, otra de las mujeres 

que más visibilizaron los medios en este proceso, hizo un llamado 
al presidente Chávez y a la senadora Piedad Córdoba para que 
no abandonaran a los que quedaban en la selva, que siguieran 
trabajando por la libertad de ellos. 

Un familiar del Mayor Édgar Duarte aseguró que querían pedirle 
al Presidente de la República y a las Farc-EP, que negociaran, 
que se pongan de acuerdo y especialmente al Gobierno 
colombiano que por favor si esa es la alternativa, que despeje 
Florida y Pradera. (Duarte, E. (2008, febrero 28). Noticias RCN 
TV) 

La esposa del Sargento José Forero sostuvo que así como 
soltaron a los políticos que también debían acordarse de los 
policías. Hay que buscarle un punto de equilibrio en estos 
momentos no es la zona del país. Son las personas las que están 
en juego y eso no se puede medir por un espacio, por un territorio, 
dijo la esposa del Subintendente Carlos Duarte. (Forero, J. (2008, 
febrero 28). Noticias RCN TV) 

El hermano de Óscar Tulio Lizcano dijo que el Acuerdo 
Humanitario es más político que humanitario, la mediación de la 
senadora Piedad Córdoba y el presidente Chávez es la que más 
anhelamos en este momento. (Lizcano, O. (2008, febrero 28). 
Noticias RCN TV) 

El hijo del cabo Libio Martínez, Johan Stiven Martínez, con 
lágrimas en sus ojos indicó que haya despeje, que hagan el 
Acuerdo Humanitario, lo que sea, lo que sea necesario para que 
devuelvan a mi papá (Martínez, J. (2008, febrero 28). Noticias 
RCN TV). 

Algunas entrevistas proporcionaron información sobre la 
realidad del secuestro. Los liberados hablaron de las terribles 
condiciones que tuvieron que soportar durante años, hasta el día 
de su liberación. 



Diana Patricia Posada Villafañe 
José Fernelly Domínguez Cancelado 

 

 

Luis Eladio Pérez narró y relató las condiciones infrahumanas 
en que vivían los secuestrados encadenados, amarrados a un 
árbol 24 horas al día:  

…habernos quitado las botas  y caminar sin zapatos durante meses, 
estar encerrados en unos espacios totalmente reducidos en alambres 
de púa, si eso no es infrahumano, yo creo que es más que infrahumano. 
Las Farc es un grupo político militar que utiliza prácticas terroristas y lo 
digo claramente, la solución es política señor presidente Uribe, si 
persiste en la terca necedad de insistir en los rescates militares, señor 
presidente Uribe va a recibir 40 o 50 cadáveres de estos ciudadanos que 
llevan años y en el caso de Ingrid 6 años, es absurdo pensar en una 
posibilidad de un rescate militar. Ingrid mantiene el criterio expresado 
por ella en una prueba de vida en el año 2003, donde manifestaba que 
se sometía y que invitaba a que se hiciera un rescate militar con 
responsabilidad directa del Señor Presidente de la República.  
Ya habíamos cumplido nuestro cuota de sacrificio cuando las Farc 

pretendieron posicionarse políticamente ante él por tener a unos 
prisioneros políticos y creer que con eso iban a lograr quitarse el de 
terroristas, adquirir un estatus de beligerancia o un estatus político, ellos 
ya llegaron a una curva en donde empiezan a descender y las Farc 
tienen que entender que se les está acabando su cuarto de hora política 
ante el mundo, indicó Pérez. 

La gran movilización del 4 de febrero posibilitó que se realizara 
una presión de los colombianos contra las Farc-EP que presionó 
la liberación de los cuatro excongresistas y el inicio de otras tres 
marchas a las que se vincularon mayor cantidad de personas, no 
necesariamente colombianos, en otras partes del mundo. Estas 
liberaciones visibilizaron el desgaste emocional y físico de los 
secuestrados, especialmente de Ingrid Betancourt, y puso en 
firme la presión internacional y el compromiso de colaboración de 
otras naciones en contra del secuestro y en contra de las Farc-
EP. 

 

 

 
  


